
Comune di Palma di Montechiaro

                                                                                                           

Relazione sullo stato di attuazione del programma e sull'attività svolta,
nonché su fatti particolarmente rilevanti - Anno 2019



A mio zio Giulio,  

che io possa col mio lavoro      

onorare il suo Sacrificio.                   

                   
                                                           A Giuseppe Santamaria,  

                                                che possa sapere, da lassù,  

                                          che in questo progetto 
       
                              anche lui è al nostro fianco. 

                       





Premessa

La seguente  relazione  è  redatta  ai  sensi  della  legge  regionale  26  agosto  1992  n.  7  cosi  come
modificata dalla legge regionale 28 dicembre 2004 n. 17, che prevede che il Sindaco, ogni anno,
«presenti una relazione scritta al Consiglio Comunale sullo stato di attuazione del programma e
sull'attività svolta, nonché su fatti particolarmente rilevanti». 
Questo documento rappresenta una breve sintesi dell'anno 2019 che può definirsi il secondo anno
pieno di amministrazione a partire dal mandato di governo della città ricevuto nel giugno 2017. 
Come già illustrato nella relazione 2018, siamo stati eletti proponendo alla Città un programma
elettorale, ed a differenza di altre esperienze amministrative, noi stiamo seguendo il programma
elettorale per realizzarlo in ogni suo punto.  

“La nostra  coalizione  desidera  presentare  un programma che  preveda la  realizzazione  di  pochi
rilevanti  obiettivi  per  lo  sviluppo  della  nostra  città,  che  sia  comunque  semplice,  pragmatico,
finanziabile  e,  quindi,  tangibile”.  Questo scrivevamo nel 2017 nel  nostro programma elettorale,
quando io e la mia “giovane squadra” ci apprestavamo a intraprendere questo cammino, animati da
una grande speranza e da un grande senso di responsabilità che però portava in sé le ferite di troppi
anni di abbandono e degrado. Ed è con grande orgoglio che oggi, dopo solo 2 anni e mezzo, posso
dire che quelle aspettative, quel programma elettorale scritto lo abbiamo realizzato nei fatti e che,
anche  quello che prima ci appariva poco tangibile e realizzabile, oggi è stato fatto con il duro
lavoro,  il  sacrificio  di  tanti,  e  il  frutto  raccolto  più importante  è  il  senso di  appartenenza  e  di
comunità che finalmente dopo anni si percepisce negli occhi delle persone che si incontrano per
strada e che camminano con l'aria fiera di essere cittadini di Palma. 

Abbiamo confidato  e  confidiamo decisamente  nell’avvio  di  un  rapporto  sinergico  con la  gente
comune, attraverso un corretto e sereno dibattito ed un confronto con tutte le componenti  della
società civile, al fine di promuovere ogni attività culturale, politica, ricettiva e sociale tendente al
coinvolgimento e alla partecipazione attiva dei cittadini,  in attuazione dei valori  di  democrazia,
partecipazioni, trasparenza, solidarietà e sussidiarietà.
Operiamo ogni giorno senza mai lesinare sforzo per condurre Palma di Montechiaro in un Futuro
degno della Nostra Gloriosa Storia, per cercare di ridare alla città lo splendore voluto dal Duca
Santo Don Giulio Tomasi. La strada intrapresa è quella giusta, moltissimo è stato fatto, come mai
prima, ma siamo consci che molto ancora rimane da fare. E noi lo faremo!

Tante erano le sfide che io e la mia coalizione ci eravamo prefissati di affrontare all'inizio di questa
consiliatura e moltissime di queste le abbiamo già vinte con le nostre forze e la nostra competenza. 
Allo stesso modo però, reduci da un periodo di disastro civico e politico, tante altre battaglie che
volevamo combattere non eravamo certi di poterle superare o quantomeno di poterle superare così
presto. Oggi, a soli due anni e mezzo dal nostro insediamento, posso dire con orgoglio che ci siamo
riusciti con mille sforzi e mille sacrifici, nel pieno rispetto del ruolo che i cittadini ci hanno dato.
Ma, mi preme dire, per amor della verità, che tante cose, che quei servizi essenziali che mancavano
negli  ultimi  anni  che  ci  hanno  preceduti  e  che  venivano  fatte  passare  come imprese  epiche  e
irrealizzabili, non erano poi così impossibili... e non richiedevano qualità speciali se non quelle dell'
impegno, della dedizione e dell'amore per la nostra Città.

Ringrazio  il  Presidente  del  Consiglio  Comunale  Domenico  Scicolone  ed  il  Presidente  uscente
Letizia Pace, per essere stati sempre super partes a tutela della Comunità e della massima assise
cittadina,  i  Consiglieri  di  Maggioranza  per  il  sostegno e  per  il  contributo  prezioso  con i  quali
accompagnano ogni giorno l' azione dell'esecutivo, e la quasi totalità dei Consiglieri di Minoranza
con l'auspicio che il confronto sia sempre più pacato e soprattutto propositivo. 
Ringrazio altresì  tutti  i  miei  collaboratori  nonché gli  assessori  uscenti  che,  pur  senza un ruolo
istituzionale,  non hanno mai  fatto  mancare il  proprio supporto a me e all'amministrazione tutta
lavorando con sacrificio e dedizione, dimostrando quotidianamente la fiducia e la fede nel Nostro
Progetto e l'attaccamento alla Nostra Città.



STRUTTURA AMMINISTRATIVA

La riorganizzazione della struttura burocratica dell’ente, deve necessariamente essere ispirata ai 
principi di efficienza, efficacia ed economicità della “cosa pubblica” obiettivi questi, che si 
possono finalizzare solo con l’ausilio di uomini e donne che possiedano requisiti di qualificato 
profilo professionale e al contempo sia in grado di semplificare e snellire i procedimenti 
amministrativi.
È fondamentale che gli uffici rispondano compiutamente ed appieno alle esigenze 
dell'Amministrazione.

Il riassetto della struttura amministrativa è stato uno dei principali obiettivi della nostra 
amministrazione sin dal primo giorno del nostro insediamento. 

Ci proponevamo ed abbiamo quindi già realizzato:

 Razionalizzare l’organizzazione del lavoro interno all’Ente prevedendo l’assegnazione del 
personale negli uffici e nei servizi ove risulta più urgente, rivedendo conseguentemente la 
dotazione organica dell’Ente; (2018)

 Ricreare quel rapporto di assoluta sinergia e collaborazione motivando e valorizzando il 
personale in servizio; (2018)

 Ripartire il lavoro del personale dipendente e procedere alla rotazione degli incarichi apicali,
finalizzata ad una rinnovata motivazione professionale ed a un indubbio arricchimento 
culturale della classe dirigente, così come previsto dalle norme del Ministero della Funzione 
Pubblica in materia di anticorruzione; (2018)

 Abbiamo espletato diversi concorsi per mobilità ed in particolare nel corpo di Polizia 
Municipale che da troppo tempo era in sofferenza , di cui uno per tre posti in corso di 
espletamento. Si è proceduto alla stabilizzazione dei contrattisti nel febbraio 2019 ed infine 
nel dicembre 2019 si è proceduto alla stabilizzazione dei lavoratori ASU, 32 famiglie 
liberate dal precariato per numero si tratta di un'operazione quasi unica in Sicilia. Dopo 
diversi lustri il nostro Ente ha riscoperto le progressioni orizzontali giusto merito per una 
valorizzazione del personale interno. Al contempo di sono create le condizioni per le 
progressioni verticali per sfruttare al meglio le capacità e le professionalità dei nostri 
dipendenti, vero motore della macchina amministrativa. (2019)

 Avevamo previsto di Creare un Ufficio allo scopo specifico di individuare e redigere 
progetti che possono essere finanziati con fondi sovracomunali (p. es. regionali ,nazionali, 
comunitari etc..); in questo senso è stata individuata l' Area 3 con Dirigente l'Arch. Di 
Vincenzo che con il suo ufficio ha lavorato in questo senso e che ha raggiunto notevoli 
risultati concreti con il finanziamento di opere per diversi milioni di euro. (2018)

 Sono stati aggiornati diversi regolamenti tra i quali il regolamento del consiglio comunale, 
lo statuto comunale , il regolamento delle commissioni consiliari, il regolamento di polizia 
urbana, il cui ultimo aggiornamento portava la firma di un podestà. Per questi importanti 
traguardi ringrazio il Consiglio Comunale tutto e il segretario generale Dott. Pietro 
Amorosia. Lo stesso ha sottoposto all'organo esecutivo l'approvazione di diversi regolamenti
dei quali il nostro Ente era incredibilmente privo. Tra i quali ricordiamo: regolamento per la 
disciplina dei procedimenti concorsuali e delle selezioni per l'accesso al lavoro; regolamento
per il conferimento degli incarichi a soggetti esterni all' amministrazione; regolamento delle 
presenze del personale dipendente; (2019)

 Sono state agevolate le esperienze formative e la frequentazione di corsi di formazione per 
la riqualificazione del personale. (2018 - 2019)

 Oltre a quanto previsto nel programma elettorale siamo riusciti a regolarizzare e rendere 
dignitoso nonché moderno l'accesso a palazzo degli Scolopi. Si è proceduto 
all'ottimizzazione della logistica del piano terra dello stesso palazzo. (2019)



LAVORI PUBBLICI 

Nell'ambito delle attività di progettazione e di partecipazione a bandi di finanziamento, su incarico
dell'Amministrazione Comunale, si sono redatti e trattati i seguenti interventi:

1. Riqualificazione Via Turati e Villa Comunale per un importo di 1.500.000,00 (appaltati e già

consegnati e che hanno dato alla Città un nuovo e meraviglioso centro storico, inizio dei

lavori 29 gennaio 2019 – fine lavori giugno 2019)

2. Restauro Palazzo Ducale 

3. Restauro Oratorio del SS. Rosario per un importo di € 679.600,00 (posa della prima pietra)

4. Lavori Chiesa Madre per un importo di € 751.426,00 ( posa della prima pietra)

5. Asilo Nido ex Commissariato per un importo di € 147.000,00 (inizio e fine lavori dicembre

corrente anno

6. Pulitura Canale di gronda per un importo di € 810.000,00 (progetto inviato alla CUC per
l'affidamento dei lavori – Sindaco nominato soggetto attuatore)-Protezione Civile –  ocdpc
558/2018  -  trasmissione  disposizione  commissariale  n.  718  del  11/11/2019.  (Il
Sindaco è stato nominato soggetto attuatore)

7. Recupero del  finanziamento  del  campo polivalente  per  circa € 500.000,00.  (in  attesa  di
progettazione esecutiva)

8. Cantieri  di  servizio   -  progetti  per  6  cantieri  di  servizio  tutti  già  realizzati,  ovvero:
manutenzione  e  pulizia  locali  comunali,  verde  pubblico,  manutenzione  strade,
riqualificazione frazioni balneari, manutenzione impianti sportivi, segnaletica. 

9.  Energy manager per la redazione del piano d'azione per l'energia sostenibile e il clima per
un importo di € 19.000,00 (finanziato) 

10. Approvazione  finanziamento  progetto  Cineteatro  Chiaramonte  per  un  importo  di  €
300.00,00 di cui 70.000,00 di coofinanziamento comunale.

11. Illuminazione  Villa  Comunale  e  videosorveglianza  Villa  Comunale  e  Via  Turati  €

132.000,00 (lavori gia aggiudicati) 

12. Progetto di fattibilità tecnica relativo alla  ristrutturazione, adeguamento alle norme igienico
sanitarie, agibilità e efficientamento energetico della  scuola " ISABELLA TOMASI" (ex
Diaz)               €. 3.207.850,68, bando Avviso Pubblico per la nuova programmazione degli
interventi in materia di edilizia scolastica per il triennio 2018-2020, in attuazione dell’art 10
del D.L. 12 settembre 2013, n. 104, convertito in legge 8 novembre 2013 n. 128, recante
misure  urgenti  in  materia  di  Istruzione,  Università  e  Ricerca”,  e  per  la  concessione  di
contributi per la messa a norma antincendio degli edifici scolastici; (inserita nel piano di
finanziamento del MIUR per l'annualità)

13. Progetto  di  ristrutturazione,  adeguamento  alle  norme  igienico  sanitarie,  agibilità’  ed
efficientamento energetico scuola "San Giovanni Bosco (ex eca)" € 1.342.576,64; (in attesa
dell'indagine sismica per portare ad un livello superiore la progettazione)



14. Lavori per la messa in sicurezza del versante e del ripristino della funzionalità della via di
fuga in c.da Ciotta del comune di Palma di Montechiaro (AG)*c.da Ciotta*opere di messa in
sicurezza di versante in frana - €. 5.000.000,00 – Protezione Civile –  ocdpc 558/2018 -
trasmissione disposizione commissariale n. 718 del 11/11/2019. (Il Sindaco è stato
nominato soggetto attuatore);

15. Consolidamento Quartiere Pietre Cadute – Via Monti – redatto progetto e richiesto
finanziamento per un importo di  € 5.500.000,00 alla  Protezione Civile Regionale
all'interno ocdpc 558/2018 ;

16. Lavori di ristrutturazione della copertura a falde esistente e sostituzione del controsoffitto in
legno con solaio in latero cemento scuola elementare "Pirandello - Provenzani". promozione
dell'ecoefficienza e riduzione dei  consumi energetici,  €.1.107.000,00 PO FERS SICILIA
2014-2020 Asse Prioritario  4 -  “Energia  Sostenibile  e  Qualità  della  Vita”Azione 4.1.1 -
“Promozione dell’eco -efficienza e riduzione di consumi di energia primaria negli edifici e
strutture pubbliche:  interventi  di  ristrutturazione di singoli  edifici  o complessi  di  edifici,
installazione di sistemi intelligenti di telecontrollo,  regolazione, gestione, monitoraggio e
ottimizzazione dei consumi energetici (smart buildings) e delle emissioni inquinanti anche
attraverso l’utilizzo di mix tecnologici, installazione di sistemi di produzione di energia da
fonte rinnovabile da destinare all’autoconsumo” (ammissibile a finanziamento in attesa di
copertura della Regione Siciliana);

17. Lavori  di  completamento  urgente  dello  strato  impermeabilizzante  della  copertura  della
scuola "i.c. A. D'arrigo - G. Tomasi di Lampedusa" di via Pirandello n. 3. €.50.000,00 -
"Disposizioni programmatiche e correttive per l'anno 2018. Legge di stabilità   Regionale.
Interventi di manutenzione straordinaria, aventi carattere di urgenza, negli istituti scolastici
pubblici (finanziamento ricevuto e lavori affidati).

18. Consolidamento e rinaturalizzazione delle pendici dell’abitato del centro storico di contrada
Orti e della Villa Comunale, €.1.800.000,00, Asse Prioritario 5 “Cambiamento Climatico,
Prevenzione e Gestione dei Rischi” Azione 5.1.1.A “Interventi di messa in sicurezza e per
l’aumento  della  resilienza  dei  territori  più  esposti  a  rischio  idrogeologico  e  di  erosione
costiera” (finanziato e in corso di affidamento) 

19. Progetto  per  la  sistemazione  esterna  del  Plesso  Scolastico  "De  Amicis"  della  Scuola
Elementare  II° Circolo, in Palma di Montechiaro (AG)., €.451.000,00, avviso pubblico per
la  presentazione  di  proposte  progettuali  per  la  realizzazione  di  interventi  di  messa  in
sicurezza e riqualificazione degli edifici pubblici adibiti ad uso scolastico fondo europeo di
sviluppo regionale – fesr (in attesa di finanziamento);

20. Progetto  per  la  Realizzazione  di  un  Centro  Comunale  di  Raccolta  dei  rifiuti  urbani
differenziati sito in C. da Albanazzi (Zona Artigianale) nel Comune di Palma di Montechiaro
(AG).  Finanziato con D.D.S. n. 1635 dell'Assessorato Regionale dell'Energia e dei Servizi
di  Pubblica Utilità  –  Dipartimento Regionale Acqua e  dei  Rifiuti  ,  per  un importo di  €
1.090.206,23 ( lavori affidati e posa prima pietra 23 dicembre 2019);

21. Progetto di riqualificazione energetica e gestionale degli impianti di pubblica illuminazione
ed  integrazione  servizi  Smart  City e  Smart  Metering  -  Palma  di  Montechiaro  territorio
comunale proprietà per un importo di euro 5.489.635,49 – contributo richiesto pari a euro
5.000.000,00 - Asse Prioritario 4 - "Energia Sostenibile e Qualità della Vita" Azione 4.1.3 -
Adozione di  soluzioni  tecnologiche per  la  riduzione dei  consumi energetici  delle  reti  di



illuminazione  pubblica,  promuovendo  installazioni  di  sistemi  automatici  di  regolazione
(progetto  ammesso  a  finanziamento  in  attesa  di  copertura  finanziaria  della  Regione
Siciliana)

22. Progetto  e  finanziamento  Scuola  Guazzelli  -  Livatino  per  un  importo  di  €  830.000,00
Regione Siciliana, Assessorato Regionale Dell'Energia e dei Servizi di Pubblica Utilità –
Dipartimento  regionale  dell'Energia,  Azione  4.1.1  -  “Promozione  dell’eco-efficienza  e
riduzione di consumi di energia primaria negli edifici  e strutture pubbliche: interventi di
ristrutturazione di singoli edifici o complessi di edifici, installazione di sistemi intelligenti di
telecontrollo, regolazione, gestione, monitoraggio e ottimizzazione dei consumi energetici
(smart buildings) e delle emissioni inquinanti anche attraverso l’utilizzo di mix tecnologici,
installazione  di  sistemi  di  produzione  di  energia  da  fonte  rinnovabile  da  destinare
all’autoconsumo” (redatto progetto esecutivo inviato alla CUC per la gara dei lavori);

23. Progetto e finanziamento Scuola Arena delle Rose per un importo di € 700.000,00 Regione
Siciliana,  Assessorato  Regionale  Dell'Energia  e  dei  Servizi  di  Pubblica  Utilità  –
Dipartimento  regionale  dell'Energia,  Azione  4.1.1  -  “Promozione  dell’eco-efficienza  e
riduzione di consumi di energia primaria negli edifici  e strutture pubbliche: interventi di
ristrutturazione di singoli edifici o complessi di edifici, installazione di sistemi intelligenti di
telecontrollo, regolazione, gestione, monitoraggio e ottimizzazione dei consumi energetici
(smart buildings) e delle emissioni inquinanti anche attraverso l’utilizzo di mix tecnologici,
installazione  di  sistemi  di  produzione  di  energia  da  fonte  rinnovabile  da  destinare
all’autoconsumo”; (lavori in corso di esecuzione)

24. Ampliamento al Sud del Cimitero Comunale per importo € 1.336.682, 00 (lavori in corso di
esecuzione, posa prima pietra 2 settembre corrente anno);

25. Urbanizzazione  Pietre  Cadute  ed  altre  viabilità  per  importo  € 800.000,  00 lavori  già  in
gara(lavori in corso di esecuzione, posa prima pietra 2 settembre corrente anno) ;

26. Cantieri  di  Lavoro: tre rotonde e sostituzione ringhiere Marina di Palma,  per importo €
205.761, 32. ( lavori in corso di esecuzione)

27. CANTIERI DI SERVIZIO  Finanziati 6 Cantieri di Servizio, 55 nostri concittadini avranno
un lavoro per tre mesi, un piccolo aiuto per chi è in difficoltà ed importanti servizi per la
nostra Città. 

1) Manutenzione e pulizia locali comunali 12 lavoratori - DDG 508;
2) Verde Pubblico 11 lavoratori - DDG 509;
3) Manutenzione strade 11 lavoratori - DDG 510;
4) Riqualificazione frazioni balneari 7 lavoratori - DDG 511;
5) Manutenzione impianti sportivi e ludici 7 lavoratori - DDG 512;
6) Segnaletica Verticale ed orizzontale 7 lavoratori - DDG 513.

28. CANTIERI DI SERVIZIO 2 Sono stati concessi ulteriori 150mila euro circa che daranno
una ulteriore boccata d'ossigeno alla fame di lavoro che c'è nella città del Gattopardo. Il
nostro comune ha ottenuto più soldi rispetto ad altri che sono più grandi per estensione e per
numero di abitanti. 

29. Rifacimento Ossario Comunale, Tomba ex Sindaco Tannorella, bilancio partecipativo 2015
(lavori eseguiti), Monumento Caduti (lavori in fase di avvio);

30. Approvazione Progetti Bilancio Partecipativo, un altro passo importante per il decoro della
nostra città con interventi proposti dai cittadini, che ringraziamo perché hanno accolto con
partecipazione ed entusiasmo l'iniziativa. Pervenute 15 proposte, ritenute ammissibili 6 che



sono state tutte finanziate: 
▪ Progetto 1 - Via Crucis, presentato da Archeoclub Palma si stanzia la somma di €

17.331,39 ; (lavori in fase di avvio)
▪ Progetto n. 2 - Fontana Piana Provenzani, proposto da Associazione Gs Valle dei

Templi, si stanzia la somma di € 12.000,00 (gara in pubblicazione alla CUC);
▪ Progetto n. 5 - Ripristino manutenzione bretella Ciotta- Facciomare, proposto dalla

Signora Giovanna Provenzani, si stanzia la somma di € 18.213,7(lavori eseguiti) ;
▪ Progetto n. 10 - Acquisto cestini per la raccolta differenziata, proposto dal Signor

Ugo Farulla, si stanzia la somma di € 2.800,00 (acquisto in corso);
▪ Progetto n.  12 – Riqualificazione Piazza Aquilino,  proposto dal  Signor  Giovanni

Mazza, si stanzia la somma di € 16.324,73 (progetto definito e affidamento dei lavori
nelle prossime settimane);

▪ Progetto  13-  Riqualificazione  campetto  Danilo Dolce,  proposto  dal  Signor  Pietro
Salerno,  si  stanzia  la  somma di  €  10.616,50 (progetto definito  e affidamento dei
lavori nelle prossime settimane);

31.  Approvazione Progetti Bilancio Partecipativo . Ritenuti ammissibili 7 progetti per il 2019:

32. Progetto esecutivo Parcheggio Turistico 

33. Progetto esecutivo Via Fiorentino – Piazza Sant'angelo – Piazaa Matteotti

34. Aggiornamento prezzi Santini

35. Rifacimenti stradali per più di € 354.303,00, bilancio comunale;

36. Accordo quadro manutenzione fognatura, €.43.800,00, bilancio comunale;

37. Somma urgenza fognatura Villa € 57.173,63;

38. Accordo quadro manutenzione rete idrica, €.86.306,00, bilancio comunale;

39. Accordo quadro manutenzione verde pubblico, €.25.000,00, bilancio comunale;

40. Accordo quadro manutenzione edifici comunali, €.25.000,00, bilancio comunale;

41. Accordo quadro manutenzione illuminazione, €.40.000,00 , bilancio comunale;

42. Accordo quadro accessi a mare, €.20.000,00, bilancio comunale;

L'ufficio lavori  pubblici  è  costantemente al  lavoro e  si  stanno predisponendo nuovi  progetti  da
sottoporre all'attenzione della Regione Siciliana.

TURISMO

L’Amministrazione si  è proposta una politica mirata all’incremento turistico del proprio Paese
partendo  dalla  valorizzazione  del  patrimonio  territoriale  e  culturale,  elementi  significativi  di
sviluppo locale.
Il turismo a Palma di Montechiaro  è ritenuto  uno dei settori importanti della nostra economia ed
è in grado di offrire opportunità di lavoro e di  benessere alla popolazione locale e  di portare
delle risorse da far fronte alle necessità economiche, sociali ed estetiche del cittadino. Il  nostro
Paese ha avvertito questa esigenza  e ha già promosso attività volte a mettere in luce l’antichità,  l’



identità, la memoria e in particolar modo la nostra cultura.

A questo fine abbiamo dato inizio all’attuazione di una valida strategia di sviluppo Turistico del
Territorio  costruendo  sinergicamente  una  rete  di  relazioni  programmatiche-progettuali-operative
coordinate per promuovere un turismo culturalmente ed eticamente orientato, e quindi sostenibile.

 Valorizzare  Marina  di  Palma,  incentivando  le  attività  presenti,  riprogrammando  una  nuova
viabilità in condivisione con i residenti e le strutture turistiche;

Marina  di  Palma  continua  il  suo  trend  positivo  grazie  alle  modifiche  introdotte  da  questa

Amministrazione negli anni precedenti, tra queste quella di  modificare la viabilità di Marina di

Palma riportando il doppio senso di circolazione durante la settimana e istituendo al ZTL solo nel

fine-settimana; ripristinare i parcheggi nell'ex arenile; l'installazione dello spartitraffico nel punto di

maggiore ingorgo; installazione di una torretta per bagnini e recupero di una spiaggia; la creazione

delle passerelle per consentire l'accesso ai disabili; creare e organizzare eventi sportivi, culturali,

gastronomici e spettacoli musicali per creare momenti di aggregazione e crescita sociale. Grazie alla

collaborazione tra pubblico e privato si è consentito che le attività presenti e quelle nuove potessero

lavorare in maniera proficua allietando le serate estive palmesi e creando posti di lavoro. Si sta

procedendo alla costruzione degli attraversamenti pedonali rialzati, alla sostituzione della vetusta

ringhiera e all'arredamento del marciapiede che costeggia la battigia. 

Inoltre sono stati realizzati interventi di abbellimento dei due ingressi al Lungomare di Marina di
Palma:

 Il primo  Ingresso nella parte sud est “La Torre San Carlo”, un biglietto da visita unico per la
nostra zona balneare interessata giornalmente da centinaia di turisti.     

 Secondo Ingresso, parte sud ovest,  con   il recupero dell’area interessata che mostra l’Antica
Ancora  ,  posizionata  sopra  la  spiaggia  di  Crucille,  che  rievoca  un  periodo  storico  d’
importanza  economica  quale  posto  di  lavoro  di  tanti  pescatori  che  vivevano  di  pesca,
soprattutto  di quella del tonno. 

Quanto sopra esposto ha portato ad un nuovo riassetto del litorale e ad una maggiore affluenza da 

parte dei residenti, dei cittadini palmesi, degli emigrati palmesi e dei turisti, e di conseguenza si è 

riusciti a dare una forte spinta all'economia del nostro Paese.

L’incentivazione di iniziative private volte alla realizzazione di strutture ricettive e di servizi ad
esse  collegate,  sviluppando  in  tal  modo  un  indotto  che  porterebbe  benefici  socio  economici
soprattutto per i nostri concittadini.

L'Amministrazione ha portato avanti un lavoro costante e accurato per mantenere alta l’asticella di
afflusso  turistico,  a  partire,  soprattutto,  dal  grande  Evento  di  Dolce  e  Gabbana,  fruendo  della
curiosità dei turisti che sono accorsi numerosissimi nei nostri luoghi, “incantati” anche da  quanto
era rimasto dell’alta scenografia allestita dagli stilisti.
Si  è,  inoltre,  sfruttato  lo  stesso  evento,  tenutosi  e   pubblicizzato  dalla  stessa  Maison Dolce  &
Gabbana su scala internazionale, per  incuriosire e soprattutto far finalmente conoscere la nostra
storia, la nostra cultura nonché il nostro Centro Storico a quanti, fino a quel giorno, non era nota
l’importanza storico-culturale della nostra “Città del Gattopardo”.



Si è  intrattenuto un continuo e assiduo contatto  con troupe televisive nazionali,  le  quali  hanno
ripreso i nostri luoghi e trasmesse in onda, con ottimi consensi, in programmi televisivi Rai  su scala
nazionale, quali  “Ulisse il piacere della scoperta”, programma presentato dal famoso divulgatore
scientifico Alberto Angela, “Piccola Grande Italia”, programma televisivo  quest’ultimo di notevole
interesse culturale in onda su due canali  Sky, testate giornalistiche locali  e regionali,  ma anche
nazionali.
Si è continuato a lavorare assiduamente per assicurare e promuovere, nonché migliorare sempre di
più, il nuovo salotto della Città, da valorizzare e  trasmettere  alle future generazioni. In questo
senso ricordiamo:

1. la realizzazione di  un itinerario turistico-culturale, rivalutando i nostri siti, quali il recupero
di una parte storica del Palazzo Ducale, un tempo adibita a celle carcerarie, creando uno
spazio espositivo di antichi reperti che valorizzerà ancor di più l’intera struttura dal punto di
vista storico-culturale;

2. abbiamo realizzato un gruppo di coordinamento, al fine di consentire la fruibilità e la visita
contemporanea  di  tutti  i  monumenti  attualmente  fruibili  della  nostra  Città,  attraverso
un'operazione  sinergica  tra  Amministrazione,  associazioni  locali  e  autorità  religiose  di
competenza. Questo fa sì che anche i siti di interesse storico-religioso, quali il Monastero
delle Benedettine,  il  Collegio di Maria, la Chiesa di S. Rosalia, la stessa Chiesa Madre
nonché  la  rettoria  chiesa  S.  Angelo  (luogo  di  culto  eucaristico  perpetuo)  e  il  Castello
Chiaramonte rientrino nel percorso turistico. (Punto successivo)

3. l’inizio di un ripristino di luoghi che mirano a scoprire l’identità del nostro popolo, quali il
Monte Calvario, migliorandone anche la raggiungibilità con i lavori di Via Verrazzano.

4. La creazione  di  una  pagina  web  “Welcome  to  Palma  di  Montechiaro”  tramite  la  quale
riusciamo a contattare  tour  operator  e  diverse agenzie turistiche per  l’arrivo sempre più
massiccio di turisti.

5. La realizzazione  di  servizi  per  l’accoglienza  turistica  e  la  manutenzione  degli  spazi  dei
luoghi visitati dai turisti.

Porre in essere le condizioni di un confronto con i ministri di culto e le autorità ecclesiastiche
locali per sposare le priorità religiose con quelle economiche e turistiche;

Il dialogo con le autorità ecclesiastiche locali è stato immediato e sinergico da subito. In tal senso
l'Amministrazione ha sposato tutte  le  attività  di  culto  locali  ,  rispettandone il  senso e  il  valore
tradizionali. Con le Parrocchie locali abbiamo lavorato assieme per fornire i servizi necessari alla
realizzazione di diverse manifestazioni religiose, l'Amministrazione ha partecipato seriamente ed
attivamente alle processioni religiose e alle Sante Messe in onore di patroni locali e nazionali. 
L'avvio dei lavori per la ristrutturazione dell'Oratorio e per la ristrutturazione della Chiesa di Maria
SS. del Rosario è frutto di un lavoro di collaborazione con l'Arcivescovo e della Regione Siciliana.
L’organizzazione  del  centro  storico  come  luogo  ricco  di  iniziative  commerciali,  artigianali,
artistiche, culturali.

L’ organizzazione  del  centro  storico  come  luogo  ricco  di  iniziative  commerciali,  artigianali,
artistiche, culturali.

Abbiamo  iniziato  dal  ripristino  del  Centro  Storico,  rinnovandone  il  territorio  e  rendendo  più
accessibile ed esteticamente più accogliente la Villa Comunale; inoltre preziosi interventi  hanno
riportato alle origini il  Palazzo Ducale. Conseguentemente  abbiamo concretizzato opere che hanno
dato  a  questa parte di Palma un aspetto particolare di una bella cittadina tanto  da attirare l’alta
gioielleria della “Maison di Dolce & Gabbana” che, per la bellezza del luogo di rilevanza culturale e
paesaggistica,  ha celebrato una sua presenza  con peculiari  manifestazioni ispirate agli  usi  e ai
costumi dell’epoca dei nostri fondatori e fruendo della Villa Comunale (quale piazza Giulio Tomasi)
e del bellissimo Palazzo Ducale per esimere l’alta gioielleria.



Ottimizzare e Regolamentare la fruizione dei Beni Culturali di Palma di Montechiaro;

Alla  luce dei  nuovi  interventi  che hanno riguardato  il  Palazzo Ducale  si  sta  predisponendo un
regolamento  da  portare  all'attenzione  del  Consiglio  Comunale  per  l'approvazione,  riguardante
l'accessibilità  del  Palazzo Ducale e  del  Castello  Chiaramonte nonché la  concessione in  uso dei
suddetti luoghi per la celebrazione di riti civili e/o religiosi;
 

Convenzione con la  Soprintendenza per aprire e rendere fruibili  i  beni archeologici  del  nostro
territorio con l’aiuto delle associazioni che si sono sempre contraddistinte in questo settore.

Il  rapporto  di  concreta  collaborazione  con  la  Soprintendenza  per  la  valorizzazione  dei  beni
archeologi del nostro territorio ci ha consentito di poter mettere a regime la fruizione di diversi beni,
nonché la redazione di alcuni importanti progetti che potranno ancor di più proiettare Palma verso
un turismo stabile  che  diventerà  una  vera  e  propria  industria  nel  rispetto  del  territorio  e  della
sacralità del patrimonio artistico ed architettonico incommensurabile.
Diverse le mostre e le attività culturali di spessore realizzate durante questo anno solare dove Palma
si è imposta nel panorama siciliano come un importante luogo di cultura. Farà ritorno la mostra di
reperti  archeologici  provenienti  da  sequestri  recuperati  dalle  Forze  dell'Ordine,  dal  titolo  "Il
Patrimonio ritrovato. Percorsi di legalità nella Terra del Gattopardo" , che era stata inaugurata l'11
gennaio 2018 e che verrà  collocata  nei  locali  dell'ex carcere  resi  fruibili  dall'Amministrazione.
“Nascerà il nostro museo”.

RISTRUTTURAZIONE EX CARCERE LIMITROFO AL PALAZZO DUCALE
Effettuati  i  lavori  di  ristrutturazione  dei  locali  interni  e  adeguamento  a  mostre  ed  esposizioni
temporanee con il posizionamento delle teche fornite dalla soprintendenza e il ripristino, messa in
sicurezza, pulizia  e ripristino allarme e videosorveglianza, oggi pronto all’utilizzo e che a breve
sarà inaugurato.

RISCOPERTA TRADIZIONI RELIGIOSE E POPOLARI

Insieme alle stagioni, il tempo a Palma è scandito da numerose tradizioni popolari e religiose in
genere molto sentite; alcune tuttavia nel corso degli anni sono state abbandonate. Partendo dal
presupposto  che  è  il  nostro  bagaglio  storico-etnico-culturale  a  costituire  la  nostra  specificità,
abbiamo intenzione quindi non solo di tutelarlo, ma anche di arricchirlo, ridando vita ad antiche
tradizioni  popolari  e  religiose  del  resto  ancora ben  presenti  nella  memoria  storica  del  paese.
Bisogna intervenire dunque, prima che questo patrimonio venga perduto. Riscoprirlo può essere un
modo per tornare alle nostre origini e può costituire un'occasione di rilancio per la comunità. A
questo proposito pensiamo di agire di concerto con le associazioni culturali e le autorità religiose,
al fine di calendarizzare i vari eventi.

In questo senso sin dall'inizio del nostro insediamento si è data importante attenzione e linfa agli
eventi e alle manifestazioni culturali, sportive, di spettacolo che sono state innumerevoli e di grande
spicco  come non succedeva da tempo,  non permettendo mai  alla  nostra  Città  di  “spegnersi”  e
consentendo  a  persone  di  qualsiasi  fascia  di  età  di  trovare  e  scegliere  occasioni  di  grande
aggregazione e coinvolgimento che hanno consentito di fare sentire ognuna di esse parte integrante
di  una Comunità.  Per questo obiettivo si  è  riusciti  a  coinvolgere tantissime associazioni  socio-
culturali e di volontariato del territorio lavorando assieme in sinergia ed evitando ogni forma di
separatismo e/o di inutile conflittualità. Innumerevoli sono state le manifestazioni e gli eventi di
spettacolo che si  sono tenute nel  corso dell'anno. L'importanza della festa  della  Patrona è  stata
ripristinata sin dal nostro insediamento e già nel 2017 e nel 2018 la misura di tale festa è stata



importante e sono stati presentati programmi variegati e compositi che hanno allietato le serate per
l'intero mese di settembre. Nel 2019 si è confermato il successo di questa grande festa settembrina
che ha visto la partecipazione assidua di cittadini palmesi e non,  e che ha raggiunto il momento di
maggiore affluenza l'8 settembre, giorno in cui la nostra Comunità festeggia la “Madonna del SS.
Rosario” con il grande Concerto di Anna Tatangelo ai piedi della scalinata della Chiesa Madre, e
giorno 22 settembre con il Concerto di Gianni Celeste al Villaggio Giordano.
Di notevole importanza è l'Organizzazione del Natale 2019, un grande programma ricco di eventi
rivolti  al  coinvolgimento  di  tutte  le  fasce  d'età  dei  nostri  cittadini  e  che  ha  avuto  il  sostegno
dell'Assessorato Regionale al  Turismo della  Regione Siciliana.  Grazie  ad esso è stato possibile
respirare per le vie cittadine un clima natalizio che a Palma di Montechiaro mancava da tempo.  

un'adeguata  e  tempestiva  comunicazione  delle  stesse  non  solo  alla  cittadinanza  e  ai  comuni
limitrofi, ma anche globale attraverso l'uso del web.

Per gli eventi organizzati si è sempre proceduto alla stampa a carico dell'Amministrazione ma il più
delle volte a carico delle associazioni organizzatrici di locandine per l'affissione negli spazi appositi
e nelle vetrine delle attività del territorio comunale e dei comuni vicinori. Inoltre si è proceduto ad
aprire una pagina web sul social Facebook “Stefano Castellino – Sindaco Palma di Montechiaro”
sulla quale sono sempre stati postati con largo anticipo gli eventi e le manifestazioni organizzati
dall'Amministrazione per darne ampia comunicazione e diffusione a tutta la cittadinanza ed ai paesi
limitrofi. La creazione di una pagina web “Welcome to Palma di Montechiaro” tramite la quale
riusciamo a contattare tour operator e diverse agenzie turistiche per l’arrivo sempre più massiccio di
turisti.

una preparazione scrupolosa dell'evento (ad esempio il Carnevale) che inizi non a ridosso dello
stesso ma sufficientemente prima.

Il finanziamento e il sostegno amministrativo al Carnevale è stato garantito agli organizzatori con le
giuste tempistiche per il 2018 e con largo anticipo per il 2019, stanziando in bilancio le somme
opportune e ciò ha consentito e consentirà di dare all'Associazione organizzatrice e ai carristi vari
maggiore certezza e  stimolo per una preparazione dignitosa di uno degli  eventi  principali  della
nostra tradizione allegorico – popolare. L'intenzione è quella di fare lo stesso per il Carnevale 2020
per il quale sono già state previste le somme nel bilancio approvato, perchè questa festa mondiale ,
da sempre sentita e vissuta con entusiasmo anche a Palma possa mantenere la giusta connotazione
allegorica e formativa per i tanti ragazzi che vivono la fase di preparazione e dell'organizzazione
con impegno e sacrificio per garantire la continuità della tradizione. 

un inserimento (quando possibile) degli eventi in circuiti regionali e nazionali.

In  molte  attività  portate  avanti  sono  state  coinvolte  le  tv  locali  e  nazionali  e  con  notevole
soddisfazione diverse sono state le occasioni nelle quali sono state le stesse emittenti a contattare
l'Amministrazione al fine di poter effettuare le proprie riprese nei nostri meravigliosi luoghi. A tal
proposito ricordiamo la RAI e SKY tra quelle nazionali.  In questo quadro si innesta la nomina
dell'addetto stampa Dott. Gaetano Ravanà , giornalista di lungo corso del giornale La Sicilia, che
consente all'Ente di veicolare all'esterno tutte le iniziative e gli eventi.  Una doppia pagina con foto
e storia della nostra Città è stata pubblicata su Borghi Magazine , con uscita in tutto il mondo,
tradotto in diverse lingue.

Abbiamo partecipato al bando per candidare Palma di Montechiaro a Capitale Italiana della Cultura
2021. A questo fine è stata nominato con decreto sindacale n.1/2020 un comitato organizzativo che
in maniera gratuita curerà la fase di dossier e di progettazione. E' un progetto ambizioso , forse
troppo, ma siamo convinti che bisogna sempre puntare in alto per raggiungere traguardi importanti e
siamo convinti che la Nostra Città con i cambiamenti degli ultimi anni abbia tutte le caratteristiche
per aggiudicarsi questo importantissimo titolo.



Tra le  attività  culturali  portate  avanti  ci  pregiamo delle  onorificenze  conferite  e  delle  visite  di
persone di spessore, grazie all'interessamento e alla cura del Presidente Uscente Dott.ssa Letizia
Pace, e tra queste: 

1  DICEMBRE  2017  –  PALAZZO  DUCALE  -  Cerimonia  di  conferimento  della  cittadinanza
onoraria e benemerita al Senatore Francesco Nitto Palma ;

30  APRILE  –  1  MAGGIO  2018  –  AULA CONSILIARE  –  Consiglio  Comunale  solenne  alla
presenza del dottor Hussam Edin Aala, ambasciatore della Repubblica Araba Siriana presso la Santa
Sede. In quell'occasione si è tenuta una campagna umanitaria che prevedeva una raccolta di farmaci
che è stata destinata alla Siria;

12 MAGGIO 2018 –  AULA CONSILIARE COMUNALE - CERIMONIA DI CONFERIMENTO
DELLA CITTADINANZA ONORARIA  A FRANCESCO CANEPARI , carabiniere in pensione
che ha prestato servizio a Palma di Montechiaro durante il Secondo Conflitto Mondiale;

15 MAGGIO 2018 – AULA CONSILIARE – Consiglio Comunale solenne alla presenza ufficiale
Sua Eminenza Monsignore Francesco Montenegro arcivescovo di Agrigento;

7  NOVEMBRE 2019  –  AULA CONSILIARE -  conferimento  della  cittadinanza  benemerita  al
generale Eduardo Bellia.

Nell'ambito delle iniziative culturali abbiamo definito e portato avanti il Gemellaggio tra la Città di
Palma di Montechiaro e la Città di Guilbene in Lettonia che coinvolge anche la scuola Tomasi di
Palma di Montechiaro.
A rappresentare il Comune di Palma di Montechiaro, il Presidente del Consiglio Comunale 
Domenico Scicolone e il Vicepresidente Saro Falco che sono stati ospitati in Lettonia per definire il 
tutto. Nell’accordo di gemellaggio sono previste le relazioni amichevoli tra gli abitanti dei tre 
comuni, lo scambio di esperienze per lo sviluppo delle competenze e l’attuazione dei progetti tra le 
amministrazioni; lo scambio di buone pratiche, la facilitazione di link e legami culturali, educativi, 
scolastici e commerciali, la cooperazione nel settore della promozione e divulgazione del turismo e 
dei beni culturali. Le due città, legate indissolubilmente dalla famiglia Tomasi e dal Gattopardo, con
questo accordo, potranno crescere di molto grazie ai continui scambi culturali ed economici. 
Gulbene e Palma di Montechiaro  innestati nel tessuto della nostra Europa, si apprestano a 
percorrere insieme un importante cammino, forti della loro storia e proiettati in un futuro sempre 
più roseo. Collaboreremo  attivamente anche con il comune di Tblisi con il quale è stato sottoscritto 
un altro gemellaggio.A breve completeremo l'iter per rendere definitivamente operativo questo 
importante gemellaggio. 

EVENTO DOLCE & GABBANA

Tra gli eventi culturali Palma di Montechiaro ha avuto l'occasione di ospitarne uno dal peso 
importantissimo a livello mondiale. Si è tenuto nella nostra città l'evento di Alta Gioielleria degli 
stilisti Dolce &Gabbana che lo scorso 4 luglio 2019 hanno trasformato Palma di Montechiaro in un
palcoscenico a cielo aperto.
La collezione degli stilisti è stata protagonista insieme allo splendore di Palma di Montechiaro e delle 
sue più preziose eredità: la chiesa del monastero del Santissimo Rosario, la chiesa Madre di Maria 
Santissima del Rosario e la sua scalinata, il palazzo Ducale, il giardino della Villa Comunale che tornerà
ad essere piazza Giulio Tomasi. Le creazioni ideate, create e realizzate in pezzi unici hanno valorizzato e 
rievocato la storia e lo stile di Palma di Montechiaro, della famiglia Tomasi di Lampedusa e de “Il Gattopardo”. In
quell'occasione oltre 300 ospiti provenienti da tutto il mondo e 50 giornalisti appartenenti alle testate 
internazionali più rilevanti, tra le quali il Time, The Wall Street Journal, The Financial Times.

La ricaduta, in termini d'immagine e di rilancio dell'economia attraverso la promozione 

delle bellezze locali, sarà enorme per la città de "Il Gattopardo".



CITTÀ DEL GATTOPARDO 

Il parco letterario è stata ed è un'occasione perduta. Già in altre occasioni ci siamo spesi affinché
non fosse un'amministrazione ad intestarsi questa o quella iniziativa (le quali del resto hanno avuto
scarso seguito), ma l'intera comunità cittadina. La "Città del Gattopardo" deve essere viva, cioè
capace  di  promuovere  autonomamente  iniziative  e  di  collaborare  attivamente  con le  altre  due
amministrazioni del parco letterario, cioè S. Margherita e Palermo. Bisogna rimettere al centro il
ruolo di Palma all'interno del parco letterario,  non più polemizzando con chi meglio di noi in
passato ha approfittato delle opportunità che il parco portava con sè, ma puntando a diventare il
centro  propulsivo  del  parco  stesso,  attraverso  una  serie  di  iniziative  che  siano  di  esclusiva
competenza locale (il Monastero e la Chiesa Madre rappresentano a questo proposito due risorse
uniche) non per la "paternità palmese" dell'idea ma per la sua stessa specificità. In questo senso è
chiaro che il coinvolgimento delle altre due amministrazioni oltre che doveroso sia anche motivo
di orgoglio per la nostra comunità, spingendole inoltre ad attivare una spirale virtuosa che riattivi il
parco regalandogli una seconda giovinezza. Pensiamo ad esempio alla Giornata del Gattopardo.

Altro importantissimo tassello per lo sviluppo turistico e culturale della nostra Comunità è stata la
nascita dell'Istituzione Giuseppe Tomasi, che ha visto l'aggiornamento dello statuto sociale, resa
poi  operativa  con  la  nomina  degli  organi  sociali,  tra  i  quali  di  particolare  prestigio  risulta
l'individuazione  del  direttore  scientifico  Prof.  Gioacchino  Lanza  Tomasi,  ultimo  erede  della
famiglia Tomasi. 
Nel mese di dicembre del corrente anno si è tenuto nella nostra Città un tavolo di lavoro con
l'Istituzione  Tomasi  e  i  comuni  del  Gattopardo  ossia  Capo D'Orlando,  Ficarra,  Ragusa,  Santa
Margherita Belice, durante il quale si è discusso e iniziato un percorso che porterà a breve ad
innescare un circuito storico – turistico intitolato “I luoghi del Gattopardo” per un riconoscimento
glorioso alla nostra storia.

BIBLIOTECA
La nostra Biblioteca Comunale continua a mantenere alta l'asticella nel panorama Nazionale e
tante sono le attività portate avanti  in sinergia con le scuole elementari  e medie del territorio,
durante quest'anno, tra queste il progetto:

Nati per leggere rivolto ai bambini con visite guidate, letture e visione di film.
Centro teatrale Siciliano che ha visto un ricco calendari odi spettacoli teatrali quali “Uno, nessuno
Centomila” e “Promozione del Dialetto”;

Sono state rinnovati anche quest'anno per un importo pari a € 1458,00 gli abbonamenti alle riviste
“Corriere della Sera”, “La Sicilia”, “Corriere dello Sport”, “l'Espresso”, “National geographic”.
Nuovi libri sono stati acquistati per arricchire ulteriormente il nostro patrimonio librario.

SPORT E TEMPO LIBERO

Nostro  compito  sarà  favorire  e  sostenere  le  realtà  locali,  già  operanti  nel  settore  sportivo,
favorendo tutte quelle manifestazioni, soprattutto nei settori giovanili.
Ci si impegnerà a promuovere iniziative di educazione allo sport attraverso la collaborazione con
le istituzioni scolastiche.
Saranno rivalutate tutte le strutture sportive presenti nel territorio comunale per farle diventare
punto di ritrovo non solo sportivo ma anche di tutta la comunità provvedendo a:

Manutenere e ristrutturare  tutte le strutture sportive presenti sul territorio;

Abbiamo autorizzato alcuni interventi di manutenzione allo Stadio sportivo e al campetto ex Gil ad
opera delle scuole di calcio del territorio che nei fine settimana scendono in campo per questo
nobile sport  che il  calcio.  Il  lavoro da fare per questa struttura è complesso e necessita di  una
ristrutturazione alla quale è difficile accedere coi fondi comunali. L'ufficio tecnico è a lavoro per la



preparazione di un progetto che porteremo all'attenzione dell'Assessorato allo Sport della Regione
Siciliana,  sperando in  un  finanziamento  che  possa  garantire  maggiore  sicurezza  e  stabilità  agli
sportivi e che possa incentivare la gente a riempire gli spalti.

Partecipazione  al  bando  Sport  e  periferie”  che  è  il  fondo  istituito  dal  Governo  per  realizzare
interventi edilizi per l’impiantistica sportiva, volti, in particolare, al recupero e alla riqualificazione
degli impianti esistenti, e individua come finalità il potenziamento dell’agonismo, lo sviluppo della
relativa  cultura,  la  rimozione  degli  squilibri  economico-sociali  e  l’incremento  della  sicurezza
urbana. Il piano è in attivazione ancora oggi non è uscita la graduatoria definitiva, finanziamento
utile per garantire e realizzare un ammodernamento adeguamento della struttura.

Istituire una “Giornata dello  Sport”,  dove le  associazioni,  i  simpatizzanti  e  cultori  delle  varie
discipline  sportive,  potranno  far  conoscere,  anche  attraverso  competizioni  agonistiche,  le
molteplici possibilità di attività presenti sul territorio.

A Palma  di  Montechiaro  esistono  diverse  realtà  sportive  che  sin  dal  mio  insediamento  hanno
ricevuto il sostegno dell'Amministrazione in termini logistici e preparativi. Difficile risulta spesse
volte far confluire l'esperienza e la competenza dei diversi gruppi e delle diverse associazioni che
comunque operano per trasmettere ai giovani la disciplina e l'arte dello sport quale strumento di
educazione e condivisione. Nonostante ciò una Giornata dedicata allo Sport a Palma esiste da anni e
si tratta del “Memorial Lillo Inguanta” che nel 2019 è giunto alla sua edizione XVI edizione , che
negli  ultimi  anni  ha  rischiato  di  andare  perduto  e  che  è  stato  ripristinato  grazie  alla  tenacia  e
passione  degli  organizzatori  ma  anche  grazie  al  sostegno  che  questa  amministrazione  ha  dato
all'Associazione Rosamaria Inguanta in termini logistici e di servizi. Durante l'evento, una folla di
appassionati e sportivi del territorio e non, accorre a Marina di Palma per partecipare attivamente.

Un altro tassello che mi riempie di orgoglio: La Fispes ha assegnato l'importante evento della corsa
di dieci chilometri su strada dei campionati paralimpici 2020 che si svolgeranno il prossimo 3
maggio a Palma di Montechiaro. L'organizzazione della manifestazione sportiva è stata concessa
alla società Pro Sport ed avrà la denominazione di “Trofeo del Gattopardo – Memorial Rosamaria
Inguanta”.  Questa  è  per  Palma  di  Montechiaro  un'occasione  straordinaria,  una  vetrina
internazionale  che richiamerà l'attenzione di  appassionati  da tutta  la  penisola  alla  vigilia  delle
Paralimpiadi di Tokyo.

Partecipazione  al  bando Sport  e  periferie”  che  è  il  fondo istituito  dal  Governo per  realizzare
interventi edilizi per l’impiantistica sportiva, volti, in particolare, al recupero e alla riqualificazione
degli impianti esistenti, e individua come finalità il potenziamento dell’agonismo, lo sviluppo della
relativa  cultura,  la  rimozione  degli  squilibri  economico-sociali  e  l’incremento  della  sicurezza
urbana. Il piano è in attivazione ancora oggi non è uscita la graduatoria definitiva, finanziamento
utile per garantire e realizzare un ammodernamento adeguamento della struttura.

PALASPORT POLIVALENTE
Finanziamento per 600.000,00 si è riusciti a recuperare dal Ministero dell'Interno la somma che è
inserita nell'ambito del Piano di azione giovani sicurezza e legalità "Io gioco legale" che era andato
perduta.
In prossimità dell'Istituto superiore di istruzione secondaria "Odierna", zona Cassarino, sorgerà a
breve una struttura al coperto polivalente.
Si tratta di un progetto che risale a tre anni fa la struttura, nella passata legislatura era stata spostata
come zona e i tempi per essere finanziata erano, in pratica scaduti.
Oggi grazie al nostro intervento entro il 2020, un'opera importante, valvola di sfogo per tantissimi
giovani e non solo vedrà la luce.



LEGALITA'

Non un concetto astratto, o uno slogan da sbandierare, ma una convinzione ed un punto fermo
intimo che si manifesta in ogni nostro singolo atto. 

Tutta la mia azione amministrativa è basata sul concetto di legalità concreta. Ogni atto adottato e
sposato da questo Sindaco, dalla sua maggioranza e dai suoi uffici avviene nel pieno rispetto della
legge e delle normative vigenti. Siamo convinti altresì che debba essere trasmessa alle generazioni
future una cultura della Legalità attraverso la promozione di iniziative educative e didattiche. Nel
settembre 2017, Palazzo degli Scolopi ha ospitato l'Evento “Spes contra Spem”, in occasione del
27°  anniversario  della  morte  del  Giudice  Rosario  Livatino,  Proiezione  docufilm  “Spes  contra
Spem”  di  Ambrogio  Crespi,  alla  presenza  del  Capo  del  DAP  Santi  Consolo,  dell'  On.  Rita
Bernardini, dell'On. Elisabetta Zamparutti, On. Sergio D'Elia della presidenza del Partito Radicale,
dell'Avv.  Maria  Brucale  del  Direttivo  “Nessuno  Tocchi  Caino”  e  messaggio  di  Don  Giuseppe
Livatino, postulatore della Causa di Beatificazione di Rosario Livatino”. 
L'evento ha visto grande partecipazione da parte della Città ed ha scosso le coscienze dei cittadini;
non è stata, infatti, una manifestazione fine a se stessa in quanto il percorso di collaborazione con
gli onorevoli di cui sopra e col direttivo “ Nessuno tocchi Caino” è proseguito nel tempo fino a
giungere allo scorso 20 Dicembre 2019, quando ho avuto l'onore di presenziare all' VIII Congresso
Nazionale di Nessuno Tocchi Caino all'interno del carcere Opera di Milano, relazionando sul tema
della Legalità e della Speranza. Una speranza che è propria di una comunità che nel passato si è
macchiata  di  crimini  efferati  e  che  intende  guardare  avanti  in  un'ottica  nuova  e  più  umana,
praticando assieme la cultura della Condanna e del Perdono. 

AMBIENTE

In questo settore è necessario favorire ed incentivare un’economia basata sul rispetto del nostro
territorio e del nostro “modus vivendi”.
Questi obiettivi non contrastano con lo sviluppo economico, in quanto favoriscono la ricerca sulle
energie rinnovabili, sul risparmio energetico e su tutti quei campi che possano limitare un impatto
ambientale sul territorio circostante.
E’ necessario, dunque, che questa amministrazione incentivi l’avvio di questo percorso, favorendo
allo stesso tempo l’economia locale e rispetto per l’ambiente.
L’impegno prioritario del Comune, è la promozione nel territorio e nei comportamenti individuali
di  un  modello  e  di  una  prospettiva  di  sviluppo  fondata  sul  risparmio  energetico  e  sulle  fonti
rinnovabili pulite. Ci proponiamo dunque di:
Ridurre i consumi e i costi energetici della pubblica illuminazione, mediante la sostituzione degli
attuali corpi illuminanti con impianti a LED;

Approvato Progetto Urbact – solo 21 città italiane - che punta a diminuire il consumo procapite di
energia  che  al  momento  è  altissimo,  nei  piccoli  comuni  la  situazione  è  meno drammatica,  ma
proprio  per  questo  motivo  bisogna  cominciare  a  migliorare.  Quello  che  intendo  raggiungere  è
sfruttare l’acqua per caduta in termini energetici. 
Abbiamo notato a Palma di Montechiaro un grande entusiasmo per il progetto Urbact, Palma di
Montechiaro è un partner importante del nostro operato. E’ chiaro che la città del Gattopardo ha gli
occhi puntati delle altre città partner. Ogni singola città del mondo ha le stesse possibilità di rendere
il pianeta meno inquinato, dobbiamo ridurre i consumi di energia elettrica, tutte le energie che si
produrranno dovranno essere sostenibili. La battaglia è lunga e molto complicata, ma noi che siamo
una sorta di pionieri, possiamo dare l’esempio anche alle grandi città. Palma di Montechiaro è in
una ottima situazione geografica, ha il sole, c’è molta acqua, quindi, può puntare ad occhi chiusi sia
sull’energia  solare che a quella  eolica.  Poi,  bisogna riutilizzare i  rifiuti  che si  producono come
avviene già in diverse parti dell’Europa, dove dal pattume si ricava calore ed energia.
Abbiamo  presentato  un  Progetto  di  riqualificazione  energetica  e  gestionale  degli  impianti  di
pubblica illuminazione ed integrazione servizi Smart City e Smart Metering - Palma di Montechiaro
territorio comunale proprietà per un importo di euro 5.489.635,49 – contributo richiesto pari a euro



5.000.000,00  -  Asse  Prioritario  4  -  "Energia  Sostenibile  e  Qualità  della  Vita"  Azione  4.1.3  -
Adozione  di  soluzioni  tecnologiche  per  la  riduzione  dei  consumi  energetici  delle  reti  di
illuminazione pubblica, promuovendo installazioni di sistemi automatici di regolazione (sensori di
luminosità, sistemi di telecontrollo e di telegestione energetica della rete); Il progetto è stato ritenuto
ammissibile  e  siamo  in  attesa  di  copertura  finanziaria  da  parte  della  Regione  Siciliana:  il
finanziamento di questo costituirebbe l'ennesima rivoluzione per la nostra Città , il cui impianto di
illuminazione è vecchio sessant'anni. Per tale intervento il Sindaco è stato audito alla commissione
parlamentare  sull'Unione  europea,  al  fine  di  sensibilizzare  il  governo al  recupero  delle  somme
necessarie.

Particolare  attenzione  sarà  posta  alla  vicenda  dello  smaltimento  e  raccolta  dei  Rifiuti  Solidi
Urbani i cui costi nel tempo sono sempre più lievitati e che ultimamente costringono molti nostri
concittadini a non poter pagare questa tassa alquanto onerosa ed insostenibile.
In questi ultimi anni, abbiamo assistito come una pessima e fallimentare gestione del servizio di
nettezza urbana, abbia portato la città sull’orlo del precipizio e del disastro ambientale e a vivere,
gioco-forza,  in  un  ambiente  urbano  sempre  più  sporco,  lurido,  degradato  e  igienicamente
intollerabile.[...]
Auspichiamo che al  momento dell’insediamento si  abbiano ancora le condizioni  normative per
poter  abbandonare  la  via  intrapresa  dalla  precedente  amministrazione,  virando  verso  una
soluzione più efficiente ed economica, offrendo un servizio migliore ad un costo inferiore per i
nostri concittadini.

E' con orgoglio che posso annunciare che uno degli obiettivi più difficili del nostro programma
elettorale è stato realizzato: nasce a febbraio 2019 la Società in House Palma Ambiente Srl, alla
quale da settembre 2019 è stato affidato il servizio di raccolta e smaltimento dei rifiuti in house .  Un
traguardo storico questo perché rappresenta la più grande municipalizzata della storia di  questo
Comune ed è un ulteriore passaggio in avanti perchè Palma possa avere un futuro radioso. Avevamo
previsto che una gestione pubblica e diretta del servizio di raccolta e smaltimento dei rifiuti potesse
portare ad una maggiore efficacia ed efficienza oltre che al principio di economicità che abbiamo
garantito all'Ente, quando l'11 gennaio 2018 abbiamo annullato il famoso “Appaltone”. I risultati di
questa scelta sono chiari e recenti: durante queste festività di dicembre, mentre gli altri comuni, e di
questo me ne dolgo,  hanno annunciato con anticipo che il  servizio di raccolta degli  rsu non si
sarebbe svolto, Palma di Montechiaro è andata controcorrente!  Grazie ad un lavoro sinergico tra
Amministrazione, il CDA di Palma Ambiente Srl, gli uffici  e, soprattutto, grazie alla disponibilità e
la sensibilità degli operatori del Cantiere, Palma di Montechiaro si è svegliata a Natale e Capodanno
in un ambiente pulito. 

Il 23 dicembre scorso si è posta la prima pietra ai lavori di costruzione del Centro Comunale di
Raccolta per il quale abbiamo ricevuto un finanziamento pari a € 1.090.206,23, una struttura che
non può mancare in una comunità di 23.000 abitanti,  e che agevolerà la gestione della raccolta
differenziata, la cui messa a regime sarà uno dei principali obiettivi di questo nuovo anno. Essa
consentirà  un  rispetto  per  l'ambiente  maggiore  e  un  risparmio  ulteriore  per  i  cittadini  che
differenziano, fermo restando il mantenimento del costo della Tassa Rifiuti , che, giusta delibera di
Consiglio Comunale 25 del 29.03.2018, abbiamo ridotto del 7,29 % . 

Controllo  verifica  del  corretto  funzionamento  del  depuratore  ed  ottimizzazione  del  processo  di
depurazione e della rete delle acque reflue. 

Siamo riusciti ad ottimizzare il servizio, rendendolo più efficiente a costi nettamente inferiori.

TERRITORIO

Porre  in  essere  quanto  necessario  per  concretizzare  l’allargamento  a  sud  del  cimitero  già



approvato, dando la possibilità di esaudire le richieste che da anni giacciono al Comune e che già
hanno versato l’acconto. Attivare interventi concreti ed immediati per ridare decoro alla “ultima
dimora”.

I lavori di questo importante progetto sono in atto e si concluderanno entro l'anno.
Questo intervento  oltre  che dare  dignità  alla  nostra  ultima dimora,  rappresenta  una imperdibile
occasione  per  l'economia  del  nostro  paese,  stante  il  fatto  che  i  cittadini  potranno  finalmente
realizzare  circa  290  tombe  che  coinvolgeranno  sicuramente  le  maestranze  palmesi.
 Inoltre sui Servizi Cimiteriali, è stato svolto un meticoloso lavoro di ottimizzazione del servizi che
ha portato a non avere più emergenze. 

URBANIZZAZIONE QUARTIERE PIETRE CADUTE
Lavori di riqualificazione urbana nel quartiere "Pietre Cadute" che risulta, al momento, privo di
strade, fognatura e illuminazione pubblica. Si tratta di un quartiere importante visto che conduce al
Calvario che è una delle bellezze più gettonate della città del Gattopardo.
Grazie ai cosiddetti spazi finanziari, Pietre Cadute è un quartiere strategico per i nostri obiettivi di
portare migliaia e migliaia di turisti nel nostro centro storico. Infatti, da qui si finisce al Monte
Calvario, uno dei siti più importanti della nostra città. Ai residenti finalmente regaleremo la grande
possibilità di potere avere delle strade all'altezza, l'illuminazione pubblica e la fognatura. Per tutti
questi  interventi  sono  stati  finanziati  800mila  euro.  Al  contempo,  stiamo  lavorando  con  la
Sovrintendenza ai Beni culturali con cui siamo in ottimi rapporti, per dotare la zona di un accesso
proprio al Calvario dove insiste la chiesa della Madonna della Luce. In questo modo, un'altra zone
di grande interesse paesaggistico, sarà fruibile ai turisti.

ZES, ZONE ECONOMICHE SPECIALI
La  giunta  regionale  di  governo  ha  inserito  il  Comune  di  Palma  di  Montechiaro  tra  le  Zone
Economiche Speciali – ZES. La conferma è arrivata dalla stipula della classifica che ha piazzato la
Città del Gattopardo in una ottima posizione.
La zona che sarà interessata dalle agevolazioni fiscali ed amministrative contenute nellla ZES sarà
l’intera zona Pip per 19 ettari. Si è scelto questa zona per far sì che le attività già presenti e le
attività che nel prossimo futuro si insedieranno sul posto potranno usufruire dei preziosi vantaggi
fiscali non da poco. 
La Zes a Palma di Montechiaro rappresenta una occasione importante e storica per la comunità
palmese, perché consentirà finalmente di disporre di un polo di attrazione per gli investimenti.
Le  nuove  imprese  e  quelle  già  esistenti,  che  avviano  un  programma  di  attività  economiche
imprenditoriali o di investimenti di natura incrementale nella ZES, possono usufruire delle seguenti
tipologie di agevolazioni:
a)  procedure  semplificate,  individuate  anche  a  mezzo  di  protocolli  e  convenzioni  tra  le
amministrazioni locali e statali interessate, e regimi procedimentali speciali, recanti accelerazione
dei termini procedimentali ed adempimenti semplificati rispetto a procedure e regimi previsti dalla
normativa  regolamentare  ordinariamente  applicabile,  sulla  base  di  criteri  derogatori  e  modalità
individuate  con  decreto  del  Presidente  del  Consiglio  dei  ministri,  da  adottare  su  proposta  del
Ministro per la coesione territoriale e il Mezzogiorno, se nominato, previa delibera del Consiglio dei
ministri;
b) accesso alle infrastrutture esistenti e previste nel Piano di sviluppo strategico della ZES, alle
condizioni definite dal soggetto per l'amministrazione, nel rispetto della normativa europea e delle
norme  vigenti  in  materia  di  sicurezza,  nonché  delle  disposizioni  vigenti  in  materia  di
semplificazione.
In relazione agli investimenti effettuati nelle ZES, il credito d'imposta è commisurato alla quota del
costo complessivo dei beni acquisiti entro il 31 dicembre 2020 nel limite massimo, per ciascun
progetto di investimento, di 50 milioni di euro. Si ricorda che il suddetto credito di imposta compete
nella misura massima consentita dalla Carta degli aiuti a finalità regionale 2014-2020 ovvero il 25%
per le grandi imprese situate in Campania, Puglia, Basilicata, Calabria, Sicilia e Sardegna e il 10%
per le grandi imprese situate in determinati comuni delle regioni Abruzzo e Molise.  La base di
commisurazione  del  credito  di  imposta  è  costituita  dal  costo  complessivo  sostenuto  per



l'acquisizione dei beni agevolabili.
Siamo sicuri  che  attraverso  la  Zona Zes  godrà  di  notevoli  vantaggi  economici  e  anche ai  fini
lavorativi  si  apriranno nuovi spazi  di  lavoro per molti  cittadini che oggi soffrono per le  scarse
possibilità che il territorio fino ad oggi ha riservato.

P.U.D.M. PIANO DI UTILIZZO DEL DEMANIO MARITTIMO
Il PUDM è un documento di pianificazione, previsto dalla Legge regionale 15/05, che individua le
modalità di utilizzo del litorale marino della città e ne disciplina gli usi sia per finalità pubbliche, sia
per  l’esercizio  di  attività  rimesse  alla  libera  iniziativa  e  regolamentate  attraverso  il  rilascio  di
concessioni marittime.
Il PUDM ha come obiettivo lo sviluppo sociale, economico e urbanistico dell’intera costa siciliana.
Uno strumento che se come speriamo sarà realizzato con oculatezza e diligenza potrà servire da
volano per lo sviluppo Turistico della nostra Meravigliosa costa, ricca di luoghi incantevoli, luoghi
incontaminati di altissimo livello paesaggistico, faunistico e naturale e monumenti di alto livello
Storico, Artistico e Culturale. (Punta Bianca, le miniere e l’area archeologica di Monte Grande, il
Castello  Chiaramonte,  Marina  di  Palma,  Torre  San  Carlo,  la  Zona  SIC della  C/da  Falcone,  il
Castellaccio, “Rocca Tenna” e la Fontana Spina di epoca romana, la costa di c/da Ciotta fino ad
arrivare a Torre di Gaffe, ecc.)
Il PUDM, altresì, è uno strumento importante e significativo che si proietta nel futuro, poichè, in
applicazione della direttive europea Bolkestein col 31 dicembre 2015 (prorogato dall’Italia al 2020),
decadranno tutte le aree in concessione e bisognerà predisporre i bandi per l’assegnazione ai privati
delle aree del demanio marittimo.
Uno  strumento  molto  importante  che  garantirà  un  uso  corretto  del  suolo  pubblico  demaniale,
consentendo di regolamentare il rilascio delle concessioni. Un atto, dunque, fondamentale per lo
sviluppo turistico delle nostre coste che potrà dare slancio e vitalità a tutto il sistema economico
locale.
La L.R. 15/2005, all’art.4, ribadito dall’art. 20 della LR. N° 16 del 2016, prevede che le attività di
utilizzo del demanio marittimo possono essere esercitate e autorizzate solo se in conformità alle
previsioni di appositi piani di utilizzo delle aree marittime, approvati dall’Assessorato Regionale del
Territorio e dell’Ambiente su proposta dei Comuni costieri.
Al più presto sarà possibile avere il  PUDM riunire tutti  gli  operatori  nel settore turistico,  della
ristorazione,  imprenditori  del  settore e  non e  chiunque possa essere interessato ad un possibile
investimento nella nostra meravigliosa costa, per cercare tutti insieme soluzioni ed idee utili alla
migliore riuscita del piano, riunire il Consiglio Comunale ed approvare questo strumento utile allo
sviluppo del territorio.

APPROVATO PIANO DI RECUPERO DEL CENTRO STORICO DI PALMA DI MONTECHIARO
D.D.G.  188  Assessorato  Regionale  Territorio  Ambiente  Dipartimento  Urbanistica  -  Decreto
Regionale  di  Approvazione  del  Piano  di  Recupero  del  Centro  Storico  della  nostra  Città:  altro
traguardo storico.
Dopo anni ed anni di  estenuante attesa, il  percorso era iniziato addirittura nel 1999, finalmente
Palma di Montechiaro ha questo importante strumento di valorizzazione e tutela del nostro Centro
Storico.
Il  Piano è  sicuramente  perfettibile,  ma la  sua approvazione  rappresenta  un ulteriore importante
passo avanti per la nostra Città.

ATTIVAZIONE DELLA PIATTAFORMA URBIX – S.U.E. (SPORTELLO UNICO EDILIZIA)
La piattaforma,  è  inserita  nel  sito  internet  del  Comune  di  Palma  di  Montechiaro,  all’indirizzo
http://www.comune.palmadimontechiaro.ag.it/,  utilizzata  in  via  esclusiva  per  la  presentazione
telematica delle pratiche edilizie nonché per la procedura di connessione tra gli uffici e gli enti
coinvolti negli endo-procedimenti.
Per l’accesso alla piattaforma Urbix è necessario possedere un collegamento internet, una firma
digitale  e  un indirizzo di  posta  elettronica certificata  (PEC).  I  tecnici  o  le  imprese che devono
presentare le pratiche dovranno prima abilitarsi alla piattaforma ricevendo una password di accesso



personale al proprio numero di cellulare.
Al momento della presentazione di una pratica, attraverso la piattaforma informatica, sarà generato
automaticamente  un  codice  identificativo  univoco  che  sarà  inviato  in  automatico  alla  PEC del
protocollo generale del Comune.
I vantaggi della piattaforma Urbix – che permetterà di adeguarsi alla Legge Regionale n° 16 del
2016 che prevede l’istituzione di sportelli unici in modalità esclusivamente digitale consisteranno
oltre che nell’eliminazione della carta, anche nella riduzione dei tempi di istruttoria delle pratiche e
in una accelerazione dell’istruttoria delle stesse. Inoltre si avrà una comunicazione immediata tra
tutti gli enti coinvolti in un procedimento amministrativo: Comune, Soprintendenza, Genio Civile,
Asp, Vigili del Fuoco, Ispettorato Forestale, Arpa, ecc.

FRANA DI CONTRADA CIOTTA-FACCIOMARE
Dopo 15 anni si recupera una delle zone costiere più belle dell'agrigentino e non solo, un tratto
lungo circa cinquanta metri della strada comunale che rappresenta l'unica via di fuga di contrada
Ciotta-Facciomare è letteralmente sprofondato ed è stato chiuso al traffico, deviato su una bretella
realizzata a monte che costringe gli automobilisti ad allungare il percorso di tre chilometri. La frana,
tuttora attiva, ha inoltre lesionato irreparabilmente diversi fabbricati privati, ormai non più abitabili.
Danni  ingenti  che  restano  in  continua  evoluzione  e  che  interessano  anche  l'impianto  di
illuminazione pubblica.
Caduti  fino  a  oggi  nel  vuoto,  gli  appelli  degli  abitanti  della  zona  sono  stati  adesso  raccolti
dall'Ufficio contro il dissesto idrogeologico, guidato dal presidente della Regione Siciliana Nello
Musumeci che ha avviato l'iter per mettere finalmente in sicurezza l'intera area già inserita nel Piano
di Protezione civile comunale. La Struttura diretta da Maurizio Croce ha pubblicato la gara per
affidare l'elaborazione del progetto esecutivo dell'intervento. Previste anche le indagini geologiche e
geotecniche,  indispensabili  per  analizzare  a  fondo  un  terreno  che  presenta  una  stratificazione
incoerente soggetta, quindi, a continui movimenti.
Acquisiti gli elaborati, si potrà passare subito alla fase operativa con l'affidamento dei lavori che
dovranno prevedere la realizzazione di trincee drenanti e di un canale di gronda a monte dell’area di
frana, costituito da strutture in cemento armato. Necessaria, inoltre, la ricostituzione e la pulitura
dell’alveo di scarico delle acque raccolte mentre una serie di opere di sostegno, di riempimento e di
pavimentazione in conglomerato bituminoso serviranno a ripristinare il tratto stradale franato. A
valle,  infine,  il  versante sarà interamente puntellato con terrazzamenti  realizzati  con gabbionate
metalliche e pietrame.

LAVORI  PER  IL  CONSOLIDAMENTO  E  RINATURALIZZAZIONE  DELLE  PENDICI
DELL’ABITATO DEL CENTRO STORICO DI CONTRADA ORTI E DELLA VILLA COMUNALE
Progetto finanziato: € 1.800.000,00 della Regione Siciliana per un importo di € 1.800.000,00, con
DDG n. 869 dell'Assessorato Regionale al Territorio ed Ambiente sono stati finanziati i LAVORI
PER IL CONSOLIDAMENTO E RINATURALIZZAZIONE DELLE PENDICI DELL’ABITATO
DEL CENTRO STORICO DI CONTRADA ORTI E DELLA VILLA COMUNALE!
Un  progetto  presentato  dall'Amministrazione  Castellino,  grazie  al  prezioso  lavoro  dell’Ufficio
Tecnico Comunale, nel luglio 2017.
Un altro risultato importante per la nostra città e per la messa in sicurezza del territorio di Palma di
Montechiaro.
L’intervento previsto è coerente con la  programmazione del  PAI Sicilia  ovvero si  inserisce nel
perimetro di un contesto territoriale soggetto a vincolo geomorfologico ed idrogeologico pianificato
nel Piano per l’Assetto Idrogeologico della Regione Sicilia come P3-R4.
Nello specifico, gli interventi proposti, ovvero aventi l’obiettivo di ridurre il rischio geomorfologico
ed idrogeologico presente nell'area di intervento si possono riassumere nella realizzazione di una
serie di opere di contenimento e rafforzamento superficiale della parete da praticare con la posa in
aderenza  di  pannelli  di  rete  e  funi  chiodate  coadiuvato  dall'esecuzione  di  opportuni  sistemi  di
drenaggio e idoneo smaltimento delle acque ruscellanti a monte.
In aggiunta sono previste delle opere di mitigazione degli  impatti  e rinaturalizzazione dell’area
tramite realizzazione di barriere al piede e messa a dimora di vegetazione.



PROTEZIONE CIVILE

Il Gruppo di Protezione Civile Comunale, nostro orgoglio, era sprovvisto di vestiario, d.p.i. e mezzi,
abbiamo impegnato le risorse necessarie per dare al Gruppo il decoro che merita e  per rendere
ancora più efficiente il prezioso servizio che portano avanti, compresa la vedetta antincendio e un
piccolo contributo ai volontari come rimborso spese.
E' stato istituito il C.O.C. (Centro operativo Comunale) , che permetterà a tutte le associazioni di
volontario territoriali di collaborare con più sinergia e tempestività ed è in atto un'interlocuzione con
l'Ing. Foti per la creazione di una struttura unica da destinare al C.O.C.
Un plauso va fatto all'Arch.  Zinnanti  ed al  Coordinatore Tonino Vassallo per il  loro donarsi  in
questa attività a servizio della collettività.

Con  l'Associazione  “Protezione  Civile  I  Falchi”  è  stata  confermata  apposita  convenzione  che
garantirà anche ad essa un minimo di serenità per portare avanti il servizio che offrono alla nostra
Comunità.

Tutti i volontari, senza distinzione, hanno collaborato con l'Amministrazione e la Polizia Municipale
sia in occasione dell'Estate Palmese e sia nei molteplici eventi che hanno interessato la nostra Palma
di Montechiaro.

E'  stato  attivato  inoltre  grazie  alla  Protezione Civile  un sistema dal  nome Alert  System che ci
consentirà per almeno un triennio di poter avvisare tutti i cittadini in maniera capillare , tramite i
mezzi tradizionali ( Sito del Comune, pagina social del Sindaco),  tramite l'utilizzo dell'app dedicata
, nonché attraverso un sistema automatico di chiamate sia verso numeri fissi che di cellulare, di
eventuali calamità , allerte meteo, o avvisi comunque importanti per la vita della nostra città.

VIABILITÀ E TRAFFICO

Il dissesto e le precarie condizioni delle strade e dei marciapiedi della città sono del tutto evidenti e
rappresentano un pericolo costante per l’incolumità dell’intera collettività.
Appare indispensabile quindi un intervento massiccio che ponga fine a tale stato di cose mediante
una manutenzione sistematica della piattaforma stradale ed il  miglioramento del deflusso delle
acque piovane con la regolare pulizia di cunette, caditoie collettori fognari e fossi di guardia.

Altro risultato storico per questa Amministrazione: dopo anni di lunga ed estenuante attesa si sta

procedendo alle opere di urbanizzazione del quartiere “Pietre Cadute” ,  che finalmente vedrà le

strade asfaltate e la sistemazione dei sotto-servizi;

Con  apposita  gara  è  stato  affidato  un  accordo  quadro  per  manutenzione  stradale  per  più  di  €

354.303,00, che ha visto il rifacimento di alcune viabilità dimenticate in contesti urbanizzati nonché

la riparazione e la sistemazione di manti stradali di diverse viabilità secondarie al centro storico ma

fondamentali per il raggiungimento di quest'ultimo; Per il 2020 sono già state previste in bilancio le

somme  necessaria  per  l'espletamento  di  una  gara  per  continuare  questa  misura  di  ripristino  e

rifacimento del manto stradale di tante altre viabilità, dopo un abbandono delle stesse decennale.

Il  recupero  del  Centro  storico  e  delle  tre  piazze,  a  seguito  del  completamento  dei  lavori  di



ristrutturazione,  è stato un segno tangibile e forte di intervento di impatto paesaggistico quanto

viario e urbanistico. Obiettivo di questa Amministrazione è sempre stato quello di far diventare il

Centro storico fulcro di aggregazione e ritrovo; verso questa direzione si è lavorato durante gli

ultimi mesi del 2019 attraverso l'organizzazione di iniziative importanti, eventi di richiamo turistico,

valorizzazione dei  monumenti,  incentivando gli  esercenti  ad investire  la  propria  attività in quel

contesto e riducendo al minimo necessario il passaggio e la sosta delle autovetture, alle quali ,però,

siamo  convinti,  va  data  una  viabilità  alternativa  e  che  non  stravolga  in  modo  prorompente  le

abitudini  e  le  necessità  delle  persone  che  si  spostano  con  veicoli  a  motore  e  che  vogliono

raggiungere il centro storico.

Sono già  partiti  inoltre  i  lavori  nel  quadro  del  contributo per  l'efficientamento energetico  della

Piazza Giulio Tomasi e del consolidamento e ottimizzazione della via Turati: ztl , telecamere.

POLIZIA MUNICIPALE 

La nostra Polizia Municipale, è stata dotata finalmente delle nuove divise estivi ed invernale, Il

personale è stato trasferito in locali più idonei e funzionali.  

Negli ultimi tempi il corpo di Polizia Municipale era fortemente in sofferenza ed a stento e con

grande sacrificio riusciva comunque a  garantire  la  sicurezza e  il  controllo  del  nostro territorio.

Abbiamo ravvisato da subito la necessità di incrementare il corpo per garantire maggior controllo e

una sicura viabilità del territorio e in tal senso si è proceduto nel 2019 ad emettere bandi di mobilità

per un totale di 5 posti di istruttore di vigilanza: 2 figure sono già state assunte e 3 sono in corso di

assunzione. 

A nostro parere è necessario, altresì, rivedere il flusso veicolare in città attraverso la rivisitazione

del Piano Generale del Traffico Urbano, redatto oltre tre lustri fa e mai attuato

Con queste nuove forze e misure nel 2020 cercheremo di revisionare finalmente, anche attraverso

l'individuazione di un tecnico esperto, il piano generale del traffico urbano.

Nella rivisitazione del predetto Piano sarà necessario prevedere un sistema di aiuole e rotonde
spartitraffico, raccordi, svincoli viari etc .

Sono in corso i lavori per la realizzazione di n.3 rotatorie ed opere complementari nelle intersezioni

di viale Pietro Nenni, viale Pirandello e viale del Tramonto per un quadro economico descritto in

narrativa, dell’importo complessivo di €.122.841,00, Giusto Cantiere di Lavoro.

Degli spazi verdi sono stati inseriti nel Progetto ultimato della riqualificazione dell'asse Via Turati

ed altri ne sono stati previsti in diversi progetti di viabilità e riqualificazione già presentati alla

Regione Siciliana per i quali è già stato emesso decreto o siamo in attesa di decreto. 



A Marina di Palma abbiamo installato nel 2018 uno spartitraffico nel punto di maggiore ingorgo che

ha agevolato la viabilità e portato migliorie al flusso dei veicoli. Sono quasi ultimate inoltre gli

attraversamenti  pedonali  rialzati  che hanno lo scopo di rallentare la velocità degli  automobilisti

garantendo maggiore tranquillità e sicurezza ai pedoni che nelle stagioni estive popolano il litorale.

Verranno realizzati, poi, nel marciapiede più ampio, delle aree con panchine e vari arredi urbani.

Da tenere presente, altresì, le nuove esigenze delle attività commerciali sorte nel tempo e parimenti
privilegiare una nuova cultura di mobilità sostenibile all’interno dell’intero territorio comunale
preferendo,  l’uso  del  servizio  di  trasporto  pubblico  urbano  che  potrà  essere  potenziato  con
l’introduzione di altre nuove linee, al fine di diventare reale e utile alternativa all’utilizzo degli
autoveicoli personali.

Vedi progetto ZES dal capito TERRITORIO.

Per fare sviluppare il centro storico dal punto di vista urbanistico già cambiato è stata inserita una
corriera che consente ai cittadini di poter usufruire del servizio urbano ed extraurbano.

Da questo punto di vista sarà utile affrontare il problema del collegamento dell’area P.I.P,
e degli Uffici comunali dislocati in altre sedi (Via Madonie, Alpi, Vittime della Mafia etc…)

Abbiamo acquisita nel 2018 la SS 115 che è diventata strada comunale. Il passo successivo a questa
importante impresa consisterà nel predisporre segnaletica verticale e orizzontale,  attraversamenti
pedonali, nonché consentire alle attività in loco di fare degli accessi che non erano possibili, con
l'installazione di insegne luminose per rendere più accessibile l'area p.i.p. 

E' stato ottimizzato, attraverso l' inserimento di nuove fasce orarie, il servizio urbano della corriera
per  il  raggiungimento  degli  uffici  comunali  da  parte  degli  utenti.  Uno  degli  obiettivi  futuri  e
ambiziosi di questa Amministrazione è comunque quello di ottimizzare ancora di più questo aspetto
concentrando tutti gli uffici comunali in due sedi non troppo distanti e ben collegate fra loro.

Predisporre un piano dei sotto-servizi a rete, che individui le varie condotte presenti nel sottosuolo
al fine di programmarne la corretta manutenzione;

Si procederà presto all'aggiornamento del piano regolatore e dei sistemi urbanistici e insieme ad essi
verrà  predisposto  anche  il  piano  dei  sotto-servizi.  La  redazione  di  questi  importanti  strumenti
programmatici tecnico- urbanistici per la Città è un altro obiettivo primario che ci prefissiamo di
definire, e così sarà, entro fine consiliatura.

GARE DI APPALTO ESPELETATE IN SEDE

Diversi gli accordi quadro attivati: manutenzione rete stradale, manutenzione fognatura,  manutenzione rete

idrica;  manutenzione  verde  pubblico;  sistemazione  uffici  Villaggio  Giordano,   manutenzione  edifici

comunali,   servizio vigilanza e salvataggio spiagge del territorio comunale, materiale per la esecuzione di

lavori manutentivi da eseguirsi sulla rete idrica; fornitura di materiale per la esecuzione di lavori manutentivi

da eseguirsi sulla rete idrica, fornitura prodotti insetticida, disinfestanti e derattizzanti;

Analisi chimiche e batteriologiche delle acque pubbliche; 

Nell'ambito delle attività di  Dirigente dell'U.T.C., sono stati coordinati, svariate interventi di natura edilizia,

idrica, fognaria,stradale, verde pubblico, esperiti sopralluoghi di verifica e di repressione dell'abusivismo.

Sono stati operate sulle urbanizzazioni primarie e secondarie comunali  oltre duecento interventi.



POLITICHE SOCIALI

L’attuale crisi economica e le recenti polemiche degli ultimi tempi scaturite dagli organi mediatici
circa gli  interventi  soprattutto economici in favore delle fasce più deboli  della società come le
persone diversamente abili e quelle considerate gravi e gravissime hanno suscitato senza alcun
dubbio la solidarietà e la sensibilità di tutti noi che ci spendiamo per migliorare la nostra società.
[…]

Un lavoro di ritorno alla normalità è stato fatto sin dai primi giorni del nostro insediamento per
consentire alla società civile tutta e in particolare alle fasce più deboli di essa , di poter godere di un
sostegno vero e concreto.

Prospetto servizi svolti Ufficio Servizi Sociali e Scolastici anno 2019

E' stato programmato e organizzato il servizio di assistenza scolastica minori disabili: per
l'anno    scolastico  2019/2020  è  stata  impegnata,  con  fondi  comunali,   la   somma   di
€ 271.485,29, per il servizio di Assistente alla Comunicazione, per n. 35 minori, segnalati
dalle  Istituzioni  Scolastiche del territorio.  E'  stata  impegnata  l'ulteriore  somma  di
€ 60.009,60, che vanno ad aggiungersi ai fondi della 328/00 di € 108.482,64, per assicurare
il servizi di Assistenza Igienico personale per 25 minori, cosi come segnalati dalle Istituzioni
Scolastiche del territorio.

L'ufficio  coordina  e  controlla  inoltre  il  trasporto  per  21  utenti  verso  il  Centro  di
Riabilitazione  AIAS di  Agrigento.    Per  n.  5  utenti  che  non  utilizzano  tale  servizio  di
trasporto è stato previsto il rimborso fondi della 328/00, Piano di Zona Distrettuale, che
ammontano a € 11.00,00, per 1 anno, per raggiungere i centri di riabilitazione di Agrigento e
Canicattì. 

Inoltre con fondi comunali,  che si  impegnano al  bisogno,  l'ufficio provvede al  rimborso
delle spese viaggio affrontate per  raggiungere Strutture Convenzionate,  per n.  10 utenti,
oltre quelli sopra citati.  

Il  comune  provvede  al  trasporto  minori  disabili  su  scuolabus  comunale  e  con
accompagnatore retribuito con fondi comunali. 

Nel corso dell'anno 2019 è stato attivato il Progetto  Borsa Lavoro con la  L. 328/00 D 5 per
n. 9 utenti, i quali hanno prestato servizio presso strutture del territorio, per sei mesi ognuno,
con un contributo di €478,00 per ogni 100 ore.   

Nell'anno 2019 è stato avviato il Progetto Buoni Spesa, con la L. 328/00 Distretto D5, che
ha previsto l'erogazione di un Buono di € 193,00 mensili   per 1 anno, per n° 13 utenti.
Buono Spesa da spendere in un supermercato individuato a livello distrettuale. 

L'ufficio di servizio sociale collabora inoltre con l'UEPE Agrigento per attività lavorativa
adulti,  cosi  come  previsto  dalla  Convenzione  stipulata  tra  il  Comune  e  l'  UEPE  il
19/06/2018. Tale convenzione prevede lo svolgimento di attività di volontariato da svolgere
presso  i  locali  comunali  al  posto  della  pena  detentiva.  Gli  utenti  che  hanno svolto tale
servizio, nel 2019, sono stati 8. 

Nell'anno 2019 sono state esaminate dall'ufficio di servizio sociale  in collaborazione con
personale ASP circa 135 pratiche per l'erogazione Bonus H 24 (Disabili  gravissimi).  Le



pratiche accolte  per  le  quali  è  stato attivato il  patto  di  cura sono state 30.  A priori  e  a
posteriori le relative pratiche vengono gestite dall'ufficio a livello amministrativo. 

Disabili gravi art. 3 co. 3 sono pervenute 164 domande di cui 139 accolte e per le quali si è
in attesa del dell'attivazione del Patto di Servizio secondo quanto previsto dall'art. 3 comma
4 lett. b) del D.P.  n. 589/2018. 

L'ufficio gestisce inoltre i servizi residenziali a favore di 9 anziani  e 25 disabili psichici tutti
inseriti in strutture. Per tale utenza vengono effettuati i controlli e i monitoraggi la dove
necessario in collaborazione con personale ASP. 

Per tutto il 2019 e sino ad ora è in atto il servizio di aiuto domiciliare giornaliero  per n° 3
disabili psichici con fondi Comunali.

Per  tutto  il  2019  e  sino  ad  ora  è  attivo  il  servizio  ADI  Implementazione,  assistenza
domiciliare integrata,  con personale OSA, per  19 anziani  segnalati  dall'ASP,  per 14 ore
settimanali ognuno, con fondi della L.  328/00.

Nel 2019 con fondi PAC/ADI distrettuali è stato attivato il servizio di assistenza anziani, con
personale OSS, per n. 35 anziani, per 30 ore mensili. Tale servizio durerà sino al mese di
Giugno 2020.  Con fondi PAC/ADA è stato attivato il servizio di assistenza anziani con
personale OSA E OSS. Tale servizio durerà sino al mese di Giugno 2020.

Sempre con fondi PAC Distrettuali si è provveduto nell'anno 2019 alla ristrutturazione dei
locali ex Commissariato di Polizia siti in Via Giacomo Brodolini, per adibirli ad Asilo Nido.
La somma utilizzata è stata di € 147.500,00 

Con fondi comunali è stata erogata l'assistenza straordinaria a n. 38 famiglie.

I  minori  inseriti  in  strutture  residenziali  sono  attualmente  6.  Per  tali  minori  l'ufficio
intrattiene rapporti di collaborazione sia con personale Asp che con personale scolastico e
con l'Autorità Giudiziaria minorile, oltre i controlli periodici sia delle strutture sia del nucleo
familiare del minore.  

L'ufficio ha inoltre mantenuto costanti rapporti di collaborazione con l'autorità giudiziaria
minorile (Tribunale Minori Palermo) per ulteriori  25  minori seguiti, per problemi vari.
 
Costanti  sono  i  rapporti  di  collaborazione  con  la  Questura  di  Agrigento,  Ufficio
Immigrazioni per convocazioni varie per minori richiedenti protezione.

Vengono  gestite  sia  a  livello  sociale  che  amministrativo  le  pratiche  di  oltre  40  minori
extracomunitari 

L'ufficio ha  provveduto ad effettuare  circa   20 visite  domiciliare  per  l'accertamento del
possesso, da parte dei richiedenti il  beneficio,  dei requisiti  previsti  dall'art.  5 comma 1
quater del D.L. 47/2014 per la concessione in deroga della residenza in alloggi acquisiti al
patrimonio del Comune e dell'I.A.C.P. 

Coordinamento e controllo Servizio Home Care Premium  per n° 37 utenti. Per tali utenti è
attivato il  servizio di  aiuto domestico secondo quanto previsto nei  piani individualizzati
redatti per ognuno. Tale servizio viene gestito con fondi INPS (ex INPDAP) attraverso le
Cooperative del  territorio,  per un ammontare di  circa  €  175.000,00.  Inoltre  le  singole



famiglie ricevono, la dove i requisiti lo permettono, un contributo per l'assunzione di una
badante.  Allo stato attuale sono circa 18 le badanti assunte con tale progetto.  

L'ufficio  si  occupa  del  casellario  INPS.  Nel  2019  sono  state  gestite  dall'ufficio  le  160
domande evase positivamente dall'INPS, su 517 inserite al portale.

Nel Febbraio del 2019 hanno preso servizio, secondo quanto previsto dal Progetto REI,  n. 3
Assistenti  Sociali,  3  Educatori  Professionali  e  1  Psicologa.  Tali  operatori  hanno  gestito
l'inserimento in Borsa Lavoro di n. 14 utenti, il servizio di Educativa Domiciliare per circa
15 famiglie con minori, il sostegno psicologico per gli utenti richiedenti tale servizio.    

Legge 448/98 art. 66:  sono state presentate  150 domande per avere riconosciuto il Bonus
assegno di maternità. L'ufficio ha emesso ordinativi di pagamento su fondi  INPS per un
ammontare di € 259.792,50. 

Legge 448/98 art. 65: sono state presentate 310 domande per avere riconosciuto il Bonus
nuclei familiari con almeno tre figli minori. L'ufficio ha emesso ordinativi di pagamento su
fondi INPS per un ammontare di € 582.012,60.

Legge  regionale  n.  10:  sono  state  presentate  n.  29  domande  per  avere  riconosciuto  il
contributo relativo al Bonus figlio.

Le domande per avere riconosciuto il Bonus elettrico e gas ricevute dall'ufficio, istruite e
caricate sul portale SGATE, sono state: 520 bonus luce, 78 bonus gas, 15 disagio fisico. 

Collaborazione attiva con Distretto Socio Sanitario D. 5 

Nel 2019 sono stati attivati i Cantieri di Servizio e avviati n. 53 utenti per la manutenzione
verde  pubblico,  pulizia  locali  comunali,  manutenzione  strade,  riqualificazione  frazioni
balneari, manutenzione impianti sportivi, segnaletica stradale  verticale ed orizzontale.    

Servizi inerenti all'asilo nido

Servizi scolastici
Acquisto gasolio
Buoni libro
Abbonamenti  (400 abbonamenti)
Borsa di studio

Sono stati garantiti inoltre:
Servizio trasporto disabili del centro diurno per attività una volta la settimana
Servizio Trasporto minori per 15 giorni nel periodo estivo per il GREST Villaggio Giordano
e Campetti sportivi.

ATTIVITA' PRODUTTIVE

L’attuale  crisi  economica  impone  anche  alle  amministrazioni  comunali  scelte  finalizzate  al
sostegno delle realtà produttive esistenti e a favorire lo sviluppo di quelle nuove.
Le attività commerciali  e produttive sono il  “motore trainante” della  vita  di una città e di  un
territorio,  quindi  l’obiettivo  primario  sarà  di  agevolarle  e  sostenerle  quanto  più  possibile
stimolandone il dinamismo e la capacità competitiva.
L’Area degli insediamenti Produttivi , nel prossimo futuro dovrà rappresentare un contenitore di



manifestazioni ma anche polo strategico capace di concentrare servizi reali ad alto valore aggiunto
alle imprese del territorio, non esclusivamente collegati agli eventi ed alle manifestazioni fieristiche
organizzate.

Si è condotto il lavoro analizzando le ordinarie attività di informazione ed assistenza all’utenza in
collaborazione costante e continua con gli organi di controllo sanitari dell’ASL 20: SIAN, SISP,
Servizio Veterinario, del NAS per le procedure di rilascio delle autorizzazioni sanitarie ovvero per
le  urgenze quali  sequestri,  dissequestri  ordinanze di  chiusura di  esercizi.  Collaborazione con la
Polizia  Amministrativa  della  Questura,  con  il  Corpo  di  Polizia  Municipale  e  con  altri  Servizi
comunali per la verifica delle irregolarità o dei requisiti dei pubblici esercizi.

Autorizzazioni  temporanee  e  dichiarazioni  di  responsabilità  in  occasione  di  feste  sagre,
manifestazioni  mercati  straordinari  ed  eventi  in  genere  che  comportino  la  vendita  e
somministrazione di ali-menti e bevande.

Vedi Progetto ZES.

Per  le  attività  produttive  si  è  puntato  tanto  sulla  formazione  al  fine  di  far  conoscere  tutti  gli
strumenti che lo Stato mette a disposizione. Si sono tenuti seminari di agricoltura quali:

Incontri di animazione territoriale del Gal Sicilia Centro Meridionale. 
Obiettivo di tecnici ed esperti del Gruppo di Azione Locale , è stato quello di illustrare i contenuti
del bando 6. 4 c che prevede: “Investimenti per la creazione e lo sviluppo di attività extra-agricole –
“Sostegno  per  la  creazione  o  sviluppo  di  imprese  extra  agricole  nei  settori  del  commercio,
artigianale,  turistico,  dei servizi  e  dell’innovazione tecnologica”.  Tante le presenze di addetti  ai
piccoli imprenditori, tecnici che alla fine dell'incontro hanno posto delle domande per approfondire
gli aspetti del bando che è stato loro presentato. 

La difesa integrata in agricoltura per l'uso sostenibile dei prodotti fitosanitari.
Organizzata  in  collaborazione  con  il  Centro  di  Assistenza  Tecnica  di  Confcooperative  Sicilia,
l’assistenza tecnica alle imprese agricole per la corretta applicazione dei disciplinari di applicazione
della  lotta  integrata  nella  forma  obbligatoria  o  volontaria,  coinvolgendo  a  vario  titolo  le
organizzazioni  professionali  e  la  pubblica  amministrazione  con  i  responsabili  dei  Dipartimenti
interessati al settore. 

SETTORE FINANZE

Il 2019 è stato un anno particolarmente intenso, la delega è stata da me trattenuta, e ci siao dedicati ad

allinearci alle scadenze del TUEL: obiettivo ambizioso, ma con orgoglio raggiunto.

In questa relazione, per quanto sopra esposto, sono stati approvati sia il Bilancio di Previsione 2019-

2021, il Consuntivo 2018, ed il Bilancio di  Previsione 2020-2022 , per la  prima volta nella Storia di

Palma  di  Montechiaro  nei  termini  del  TUEL ,  senza  usufruire  della  proroga,  tra  i  primissimi  nel

meridione d'Italia, e primi in Sicilia.

Si  è  trovato  il  giusto  equilibrio  tra  riduzione  delle  spese,  il  contenimento  dei  costi,  recupero

dell'evasione evitanda un aumento della pressione fiscale.

La finanza pubblica, come è noto, vive una situazione di emergenza in cui le amministrazioni locali

debbono partecipare al risanamento dei conti, alla riduzione del debito ed al pareggio di bilancio dello



stato: risultato è la quantità sempre minore delle risorse messe a disposizione degli Enti Locali.

Tale clima, mette a forte rischio la qualità e la quantità dei servizi erogati fino ad oggi dal Comune,

che possono essere ancora garantiti solamente attraverso l’elevazione delle aliquote e delle tariffe

previste per il prelievo fiscale e per i servizi a domanda individuale  ma, ciò nonostante questa

amministrazione è riuscita a diminuire la tassa sui rifiuti del 7,29% nel 2018 ed a confermarla

invariata  nel  2019  e  nel  2020,  in  un  quadro  generale  dove  molti  comuni  sono  costretti

addirittura al ruolo aggiuntivo stante l'aumento dei costi di conferimento in discarica.

L’incertezza  sempre  maggiore,  determinata  dalla  crisi,  che  colpisce  il  nostro  Paese  e  le  scelte

ambigue fatte negli ultimi anni nella finanza pubblica, rendono sempre più complessa la gestione

dell'amministrazione e  della  programmazione delle spese comunali  sia  di  breve che di medio e

lungo periodo, nonostante tutto questo abbiamo raggiunto l'importante traguardo. 

Il Comune di Palma di Montechiaro e la sua popolazione sono chiamati a fare la loro parte. Il rigore

economico imposto dal Governo si traduce, per il Comune di Palma di Montechiaro, in tagli ai

trasferimenti statali. A questi tagli si aggiungono le minori risorse provenienti dalla Regione.

Le  linee  di  responsabile  e  prudente  previsione  delle  entrate  e  la  rigorosa  gestione  della  spesa

adottata  dall’amministrazione  dall’inizio  del  suo  mandato,  hanno  permesso  di  affrontare

serenamente le molteplici criticità.

Il Bilancio di previsione sopracitati ed in generale l’impronta politica di tutto il mandato amministrativo,

nonostante  l’evidente  crisi  economica  che caratterizza  questo  periodo è,  accanto  all’imprescindibile

risanamento del bilancio comunale, è stata di salvaguardare la spesa, a volte anche incrementando, dei

servizi ritenuti essenziali ed imprescindibili. 

È stata portata avanti, in prosecuzione di quanto fatto nel 2018, si è proceduto, per tutti gli immobili

costruiti abusivamente, acquisiti al patrimonio del Comune, ha richiede il canone sine titulo, così

come previsto dalla norma e richiesto dalla Procura Generale della Corte di Appello. Applicata la

norma di legge per rispetto assoluto della legalità, applicazione sicuramente coraggiosa, ma che

riteniamo la  più giusta  per continuare a  garantire  quei  servizi  che portano coesione alla  nostra

comunità e decoro al nostro territorio ed è per questo che la rivendichiamo e la difendiamo. 



BREVI CENNI DI BILANCIO 2019 











BREVI CENNI DI BILANCIO 2020 
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ANALISI DELLE ENTRATE CORRENTI  2020/2022

Il  Bilancio di previsione 2020/2022 è stato predisposto in un contesto di incertezza per  quanto
riguarda  i  trasferimenti  erariali  e  le  corrispondenti  decurtazioni  tenuto  conto  che  mancano  i
corrispondenti decreti ministeriali di assegnazione / ristoro.
Entrate Tributarie (titolo 1)

IUC (Imposta Unica Comunale) - IMU, TASI, TARI

La Legge di Stabilità 2014 (L. 147/2013 art 1 comma 639) ha istituito dal 1° gennaio 2014 l'Imposta
Unica Municipale, che di articola in due componenti:
quella di natura patrimoniale, rappresentata dall'Imposta Municipale Propria IMU , collegata alla
natura e al valore del cespite posseduto;
quella riferita ai servizi comunali che a sua volta si articola:
1.  nel  Tributo  per  i  servizi  indivisibili  TASI  a  carico  sia  del  possessore  che  dell'utilizzatore
dell'immobile,
2. nella Tassa sui rifiuti TARI, destinata a finanziare i costi del servizio di raccolta e smaltimento
rifiuti, a carico dell'utilizzatore.

IMU
La previsione complessiva del gettito per l'anno 2020 è stimata in € 4.028.589,90 di cui:
IMU ordinaria per€. 2.911.589,90;
IMU recupero evasione e coattiva per €. 1.117.000,00;

Si confermano da un lato l'esclusione dall'lMU sull'abitazione principale (eccezion fatta per le unità
immobiliari classificate nelle categorie catastali A/l, A/8 o A/9) e delle relative pertinenze (art. 13,
comma  2,  D.L.  n.  201/2011),  e  dall'altro  la  riserva  allo  Stato  del  gettito  IMU derivante  dagli
immobili ad uso produttivo classificati nel gruppo catastale D, calcolato ad aliquota standard del 7,6
per mille, esclusi quelli posseduti dai Comuni che insistono sul proprio territorio.
Sussistono ad oggi le ulteriori seguenti ipotesi di esclusione/esenzione:
Unità immobiliari appartenenti alle cooperative edilizie a proprietà indivisa, adibite ad abitazione
principale e relative pertinenze dei soci assegnatari, ivi incluse le unità immobiliari appartenenti alle
cooperative edilizie a proprietà indivisa destinate a studenti universitari soci assegnatari, anche in
deroga al richiesto requisito della residenza anagrafica ;
Fabbricati di civile abitazione destinati ad alloggi sociali come definiti dal D.M. 22 aprile 2008,
pubblicato nella G.U. n. 146/24.06.2008;
Ex casa coniugale, assegnata al coniuge, ove l'assegnazione è disposta a seguito di provvedimento



di separazione legale, annullamento, scioglimento o cessazione degli effetti civili del matrimonio, e
relative pertinenze;
Unico immobile,  iscritto o iscrivibile nel catasto edilizio urbano come unica unità immobiliare,
purché non censito nelle categoria catastali A/l, A/8 o A/9, posseduto e non concesso locazione dal
personale  in  servizio  permanente  appartenente  alle  Forze  Armate,  alle  Forze  di  polizia  ad
ordinamento  militare,  da  quello  dipendente  delle  Forze  di  polizia  ad  ordinamento  civile,  dal
personale del Corpo nazionale dei vigili del fuoco e, fatto salvo quanto previsto dall'alt. 28, comma
1, D.lgs n. 139/2000, dal personale appartenente alla carriera prefettizia;

1. fabbricati costruiti e destinati dalfimpresa costruttrice alla vendita, fintanto che permanga
tale destinazione e non siano in ogni caso locati (c.d. "Immobili merce");

2. I  fabbricati  rurali  ad  uso strumentale  di  cui  al  comma 8  dell'articolo  13  del  richiamato
decreto legge n. 201 del 2011.

3. Una ed una sola unità immobiliare posseduta dai cittadini italiani non residenti nel territorio
dello Stato e iscritti all'Anagrafe degli italiani residenti all'estero (AIRE), già pensionati nei
rispettivi Paesi di residenza, a titolo di proprietà o di usufrutto in Italia, a condizione che non
risulti locata o data in comodato d'uso, come previsto dall'art. 9 bis D.L. 47/2014, convertito
con modificazioni nella L. 80/2014.

A tali fattispecie si aggiunge, altresì, la seguente assimilazione all'abitazione principale disposta ex
regolamento:
Unità  immobiliare  posseduta  a  titolo  di  proprietà  o  di  usufrutto  da  anziani  o  disabili  che
acquisiscono la  residenza  in  istituti  di  ricovero  o  sanitari,  a  seguito  di  ricovero  permanente,  a
condizione che la stessa non risulti locata;
Resta confermata l'applicazione della detrazione di cui all'art. 13, comma 10, del Decreto Legge n.
201/2011, in misura pari ad € 200,00.
A partire  dall'anno 2016,  la  legge  28 dicembre  2015,  n.  208 (Legge di  Stabilità  2016)  ha poi
introdotto altresì due significative novità:

1. La  non  assoggettabilità  ad  imposta  per  i  terreni  agricoli,  se  posseduti  e  condotti  dai
coltivatori diretti e dagli imprenditori agricoli professionali di cui all'articolo 1 del Decreto
legislativo 29 marzo 2004, n. 99, iscritti nella previdenza agricola. Il moltiplicatore ai fini
della determinazione della base imponibile per i restanti è pari a 135;

2. L'agevolazione ai fini IMU e TASI, per gli immobili concessi in comodato.

La base imponibile IMU/TASI è ridotta del 50% per le unità immobiliari, fatta eccezione per quelle
classificate  nelle  categorie  catastali  A/l,  A/8 e  A/9,  concesse in  comodato  dal  soggetto  passivo
(comodante) ai parenti in linea retta entro il primo grado, vale a dire genitori e figli (comodatari),
che le utilizzano come abitazione principale.
Le condizioni necessarie per accedere all'agevolazione sono le seguenti:

1. il contratto deve essere registrato;
2. il  comodante  deve  possedere  un  solo  immobile  in  Italia,  ovvero,  può  possedere  oltre

all'Immobile  concesso  in  comodato,  nello  stesso  comune,  un  altro  immobile  adibito  a
propria  abitazione principale,  ad eccezione sempre delle unità  abitative classificate  nelle
categorie catastali A/l, A/8 e A/9;

3. il  comodante  deve  risiedere  anagraficamente  nonché  dimorare  abitualmente  nello  stesso
comune in cui è situato l'immobile concesso in comodato.

4. presentazione della Dichiarazione IMU entro i termini di legge;
Per quanto concerne le aree edifìcabili sono stati approvati con delibera C.C. n. 30 del 21/05/2014 i
valori medi di riferimento ai fini IMU per l'anno 2014 e successivi.
Di seguito il riepilogo delle aliquote IMU anno 2020 sulle quali a legislazione vigente è calcolata la
stima del gettito:



Per l'anno 2020 si confermano, in coerenza con il principio di cui all'alt. 1 comma 26 della legge
28.12.2015 n. 208 (legge di stabilità 2016) così come modificato dall'alt. 1, comma 37, lett. a) della
legge 27.12.2017, n. 205 (legge di bilancio 2018), le aliquote e le detrazioni approvate con Delibera
C.C. n. 33 del 21/05/2014 .
TASI
La previsione complessiva del gettito per l'anno 2020 è stimata in €. 50.000,00 di cui:

TASI ordinaria per €. 50.000,00 non si effettua il recupero evasione in quanto le risorse da
impegnare non garantiscono un ritorno economico positivo.

Per quanto concerne il Tributo per i servizi indivisibili, più semplicemente TASI, si rappresenta, in
via preliminare, che a far data dal 1° gennaio 2016, sono escluse dalla TASI le unità immobiliari
destinate ad abitazione principale dal possessore nonché dall'utilizzatore e dal suo nucleo familiare,
ad eccezione di quelle classificate nelle categorie catastali A/l, A/8 e A/9.
Ferme le aliquote già in vigore, in coerenza con il disposto di cui all'alt. 1, comma 26, della Legge
n.  208/2015  ai  sensi  del  quale  "...  Al  fine  di  contenere  il  livello  complessivo  della  pressione
tributaria,  in coerenza con gli  equilibri  generali  di  finanza pubblica,  per  l'anno 2016 è sospesa
l'efficacia delle leggi regionali e delle deliberazioni degli end locali nella parte in cui prevedono
aumenti dei tributi e delle addizionali attribuiti alle regioni e agii enti locali con legge dello Stato
rispetto ai livelli di aliquote o tariffe applicabili per l'anno 2015..."
Relativamente al  tributo sono considerati  soggetti  passivi coloro che possiedono o detengono, a
qualunque titolo, sulla scorta del vigente art. 1, comma 669, della Legge 27 dicembre 2013, n. 147
(Legge di Stabilità), i fabbricati e le aree edificabili come definiti ai sensi dell'Imposta Municipale
Propria, ad eccezione, in ogni caso, dei terreni agricoli e dell'abitazione principale, come definiti ai
io
sensi dell'imposta municipale propria di cui all'articolo 13, comma 2, del decreto-legge 6 dicembre
2011, n. 201, convertito, con modificazioni, dalla legge 22 dicembre 2011, n. 214, escluse quelle



classificate nelle categorie catastali A/l, A/8 e A/9.
La base imponibile è quella prevista per l'applicazione dell'Imposta Municipale Propria.
Per l'anno 2020 si confermano, in coerenza con il principio di cui all'art. 1 comma 26 della legge
28.12.2015 n. 208 (legge di stabilità 2016) così come modificato dall'alt. 1, comma 37, lett. a) della
legge 27.12.2017, n. 205 (legge di bilancio 2018), le aliquote approvate con Delibera C.C. n.33 del
21/05/2014.

TARI
La previsione, iscritta tra le entrate tributarie dell'anno 2020 è pari ad € 4.203.227,40 ed è destinata
a finanziare il servizio di raccolta dei rifiuti solidi urbani.
Per la struttura intrinseca della tassa rifiuti, poiché le spese devono trovare integrale copertura nel
piano finanziario e quindi nelle entrate corrisposte dal contribuente, una eventuale modifica delle
voci suddette non altera sostanzialmente gli equilibri.
Il presupposto della TARI è il possesso o la detenzione a qualsiasi titolo di locali o di aree scoperte,
a  qualsiasi  uso  adibite,  suscettibili  di  produrre  rifiuti  urbani;  il  tributo  è  dovuto  da  chiunque
possieda o detenga tali locali ed aree, considerando le superfici già dichiarate o accertate ai fini del
precedente  prelievo sui  rifiuti  (TIA per  questo  Comune).  Nella  determinazione  della  superficie
tassabile non si tiene conto, comunque di quella parte in cui si formano di regola rifiuti speciali al
cui smaltimento sono tenuti a provvedere a proprie spese i relativi produttori.
L'Amministrazione, nella commisurazione della tariffa, ha l'obbligo di copertura integrale dei costi
di investimento e di esercizio, ad esclusione dei costi relativi ai rifiuti speciali al cui smaltimento
e provvedono a proprie spese i relativi produttori; ne consegue che le utenze vengono distinte in
utenze domestiche ed utenze non domestiche e la tariffa per ciascuna tipologia è composta da una
parte fissa,  determinata in relazione alle componenti  essenziali  del  costo del  servizio riferite in
particolare  agli  investimenti  per  le  opere  e  dai  relativi  ammortamenti  e  da  una  parte  variabile
rapportata alle quantità di rifiuti conferiti, al servizio fornito e all'entità dei costi di gestione, in
modo che sia assicurata la copertura integrale dei costi di investimento e di esercizio.
Con delibera di C.C. n.  19 del 19/02/2019 è stato approvato l'atto costitutivo e lo statuto della
società "Palma Ambiente S.r.l." a totale partecipazione del comune di Palma di Montechiaro.
Le tariffe sono determinate dal montante complessivo che configura la copertura totale dei costi e
tiene  conto  di  una  pluralità  di  voci,  quali  il  Piano  Finanziario  approvato  dalla  società  "Palma
Ambiente S.r.l", la scontistica per il domestico e il non domestico, gli insoluti e il costo di gestione
dell'accertamento e riscossione (CARC).



Le  tariffe  per  l'anno  2020  sono  state  presentate  per  l'approvazione  da  parte  del  Consiglio
Comunale .
Addizionale Irpef
La determinazione della misura dell'addizionale, essendo di natura regolamentare, resta sempre di
competenza  del  Consiglio  comunale  (nota  12/03/2007,  prot.  938/2007/DPF/UFF  del  Ministero
dell'Economia e delle Finanze).
Ai fini dell'accertamento della relativa entrata la Commissione Arconet ha precisato che i Comuni
possono effettuarlo per un importo pari  a quello accertato nell'esercizio finanziario del secondo
anno precedente  quello  di  riferimento  e  comunque non superiore  alla  somma degli  incassi  del
secondo anno precedente in c/competenza e degli incassi dell'anno precedente in c/residui.
La  previsione  dell'Addizionale  IRPEF  iscritta  tra  le  entrate  tributarie  dell'anno  2020  è  di  €.
358.800,00 pari allo stanziamento assestato 2019. Le seguenti aliquote sono state approvate con
deliberazione C.C. n. 88 del 19/12/2011:



Per completezza di informazione si riportano anche i dati della relazione al bilancio 2019-2021.



Conclusioni
Il 2019  è stato un anno amministrativamente proficuo e positivo, l'anno del decoro,
l'anno dei cantieri, l'anno in cui l'idea di una crisi economica per l'Ente, l'idea del
dissesto che tanto si paventava quando mi sono insediato si è rivelata essere un'idea
lontana.  Per  questo  e  per  molto  altro,  devo ringraziare  il  segretario  Dott.  Piero
Amorosia, la vice segretario Rosalba Di Blasi, i capi area  Dott. Salvatore Domanti,
Arch. Salvatore Di Vincenzo, Ing. Concetta Di Vincenzo, Dott. Angelo Sardone, Dott.
Vincenzo  Catalano,  ed   ogni  singolo  dipendente  comunale  che  ha  lavorato  con
dedizione e impegno vero, garantendo la speditezza della macchina amministrativa, e
che ha messo la propria professionalità al servizio della classe politica in un clima di
collaborazione e condivisione.
Ringrazio i  consiglieri  di  maggioranza Scicolone Domenico,  Pace Letizia,  Vitello
Desyrèe  ,  Scopelliti  Giovanni,  Falco  Rosario,  Barba  Myriam,  D'Orsi  Giuseppe,
Sanfilippo  AnnaMaria,  Acri  Salvatore,  Meli  Matteo,  perchè  hanno  sostenuto
l'Amministrazione  in  maniera  attiva,  puntigliosa  e  propositiva,  non  facendo  mai
mancare il proprio supporto al Sindaco. Ringrazio, altresì, i consiglieri di minoranza
per il dialogo democratico e costruttivo che hanno consentito di portare avanti nel
rispetto dei ruoli e del lavoro svolto. 
Ringrazio gli assessori che hanno lavorato a fianco a me in questo 2019 e cioè il
Vice  Sindaco  Annamaria  Sanfilippo,  l'Assessore  Angelo  Cottitto,  l'Assessore
Giuseppe  D'Orsi,  l'Assessore  Salvatore  Castronovo,  l'Assessore  Roberto  Onolfo.
Ognuno di loro ha dimostrato di adempiere al proprio dovere e con il proprio lavoro,
ciascuno  per  le  deleghe  affidategli,  ha  lavorato  con  competenza  e  precisione
consentendo all'Amministrazione di raggiungere notevoli traguardi.

Ringrazio inoltre tutti gli assessori che mi hanno accompagnato in questi due anni e
mezzo di mandato e che hanno continuato a lavorare e a dare il proprio contributo a
sostegno dell'Amministrazione, Angela Rinollo, Giuseppe Todaro, ai quali va anche il
mio  ringraziamento  come  collaboratori  in  diverse  iniziative,  ed  un  ulteriore
ringraziamento ad Angela  Rinnollo che ha lavorato senza lesinare sforzo anche alla
stesura di questa relazione così come già fatto nel 2018 da Assessore, Alessandra
Fiaccabrino,  Giuseppe Saccomando,  Giuseppe Morgana,  Maria Antonina Blunda.
Anche questo è un segno di cambiamento rispetto al passato. La mia coalizione, la
mia  giovane  coalizione,  rappresenta  un  gruppo  coeso  al  quale  sta  a  cuore  il
benessere della Città e a prescindere dai ruoli si opera in sinergia e come squadra
per realizzare un progetto comune.
Ringrazio poi, tutti gli operatori della politica e della società civile che hanno dato il
proprio  sostegno  all'azione  amministrativa.  Lavorare  in  un  clima  sereno  e  con
un'ottica  comune,  che  è  quella  del  bene  del  nostro  Paese,  ha  portato  a  grandi
risultati e sono sicuro che con l'ausilio di tutti si proseguirà negli anni a venire verso
questa direzione, affinchè Palma di Montechiaro possa giungere a quella normalità
degna di una città che si rispetti e possa, guardando al futuro, riscoprire lo splendore
delle sue nobili origini.

Palma di Montechiaro, 09/01/2020
 IL SINDACO

      Stefano Castellino


